
Храм святителя Николая Мир-
ликийского был возведен 
в рамках масштабной про-
граммы строительства право-
славных храмов города Мо-
сквы и уже стал украшением 
района Южное Тушино.
В фонде «Поддержки строи-
тельства храмов города Мо-
сквы» отметили, что создание 
этого храмового комплекса от 
первого до последнего кирпи-
ча осуществлялось под эгидой 
Росморречфлота. И это не слу-
чайно, ведь святитель Нико-
лай — покровитель всех путе-
шествующих и, конечно, мо-
ряков и речников.
— Храм возвели во владими-
ро-суздальском стиле. Укра-
шением архитектурного ан-

самбля стали элементы де-
кора, выполненные в стиле 
белокаменной резьбы, тради-
ционной для хра-
мов древнерусско-
го княжества до-
монгольского пе-
риода, — рассказа-
ли в фонде. 
Внутреннее убран-
ство выполнено 
в едином «мор-
ском» стиле, в деко-
ре использованы 
с т и л и з о в а н н ы е 
штурвалы, якоря, 
Андреевские кре-
сты и другие мор-
ские символы, которые напол-
няют орнаменты каменного, 
резного иконостаса и киотов, 

встречаются на подсвечниках, 
аналоях, светильниках и на 
всей храмовой утвари.

Важность строительства хра-
мов отметил патриарх Мо-
сковский и всея Руси Кирилл. 

— Двести храмов — это уже та 
планка, которую мы почти до-
стигли. И речь идет о строи-
тельстве большего количе-
ства храмов. Есть потреб-
ность народа, живущего в но-
вых районах Москвы, где 
большое количество москви-
чей, верующих, — сказал 
предстоятель Русской право-
славной церкви. 
Как сообщил Сергей Левкин, 
глава Департамента градпо-
литики Москвы, по поруче-
нию попечительского совета 
фонда «Поддержки строитель-
ства храмов Москвы» и его ра-
бочей группы департамент 
координирует работу по обе-
спечению ввода в эксплуата-
цию храмов и храмовых ком-

плексов. Создана комиссия, 
куда входят представители 
ресурсоснабжающих органи-
заций, заказчики, контроли-
рующие органы и другие за-
интересованные лица.
— С 2014 года в эксплуатацию 
введены 92 объекта. В этом го-
ду мы перевыполнили годовой 
план — обеспечен ввод 11 хра-
мов и храмовых комплексов. 
Каждый храм уникален и ста-
новится точкой притяжения 
местных жителей. В приход-
ских домах открываются кур-
сы изучения иностранного 
языка, волонтерские органи-
зации и многое другое, — рас-
сказал Сергей Левкин.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера Патриарх 
Московский 
и всея Руси Ки-
рилл освятил 
храм святителя 
Николая Мирли-
кийского в Юж-
ном Тушине — 
духовный центр 
моряков и реч-
ников России.

Елочные базары разместили возле транспортных 
развязок, чтобы облегчить доставку покупки 
Сегодня в Москве свою рабо-
ту начинают елочные базары. 
На карте города появится 
почти 240 развалов. Подроб-
ности их работы рассказал 
«ВМ» первый заместитель 
руководителя аппарата мэра 
и правительства Москвы, ми-
нистр столичного правитель-
ства, глава Департамента 
торговли и услуг города 
Алексей Немерюк. 

Приобрести пышную лесную 
красавицу из Пермской обла-
сти и Башкирии, выбрать дат-
скую пихту теперь можно 
в каждом округе. Точки по их 
продаже организованы на 
своих привычных местах. Их 
перечень доступен на сайте 
правительства Москвы и пор-
тала открытых данных. 
— Всего на карте столицы по-
явится 237 локаций, — уточ-
нил Алексей Немерюк.

Узнать такие точки нетрудно. 
Базары оформлены в одном 
стиле: деревянные огражде-
ния, продавцы в новогодних 
колпаках, необходи-
мая документация — 
под рукой. Хвойные 
развалы организова-
ны в непосредствен-
ной близости от 
транспортных развя-
зок. Сделано это для 
того, чтобы у жителей 
и гостей столицы не 
возникло проблем 
с доставкой деревьев. 
Упаковать елку, пихту 
или сосну можно на 
месте. Специальный 
аппарат закрепит на 
них сетку. 
— Цена отечественной сосны 
начнется от 1000 рублей за по-
гонный метр. Ели будут сто-
ить чуть дороже, — сообщил 
Алексей Немерюк. 

Приобрести также можно 
лапник и саженцы хвойных 
деревьев для дачного участка. 
Продавцы уверяют, что отече-

ственные хвойные 
деревья простоят ни-
чуть не меньше своих 
зарубежных собра-
тьев — от нескольких 
недель до месяца. 
Только в помещении 
не должно быть слиш-
ком жарко, а ствол 
можно подпитать спе-
циальными смеся-
ми. Их часто предла-
гают купить на самих 
елочных базарах или 
в цветочных мага-
зинах. 
Продавцы ожидают 

высокий спрос. Все елочные 
базары будут работать кру-
глосуточно без выходных 
и перерывов — с 20 по 31 де-
кабря можно прийти в любое 

удобное время. Как правило, 
за час-два до боя курантов 
продавцы готовы дать скидки 
и объявляют самые низкие 
цены. Конечно, елку в дом 
можно не только купить на 
городской площадке, интер-
нет-магазины и сетевые ком-
пании также предлагают свои 
услуги. Обычно россияне на-
чинают готовиться к Новому 
году пораньше и заказывают 
елки заранее — иногда даже 
в ноябре.
Власти напоминают: за про-
дажу несанкционированных 
товаров владельцу грозит 
штраф: от 2,5 тысячи руб-
лей — для граждан, до 200 ты-
сяч рублей — для юрлиц, а за 
повторные нарушения — еще 
выше.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Партнеры укрепят 
сотрудничество 

Поддерживаем 
высокие технологии

Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
провел переговоры с прези-
дентом Белоруссии Алексан-
дром Лукашенко. 

В ходе встречи лидеры двух го-
сударств обсудили стратеги-
ческое партнерство и союзни-
чество, акцентируя внимание 
на взаимодействии в рамках 
Союзного государства. В поле 
зрения Владимира Путина 
и Александра Лукашенко бы-
ли и актуальные темы между-
народной и региональной по-
вестки.
— Мы действительно в по-
следнее время много внима-
ния уделяли вопросам безо-
пасности, сотрудничества на 
международной арене, и в це-
лом мы должны быть удовлет-
ворены тем, как выстраива-
ются наши отношения на 
этом треке, — рассказал Пу-
тин. — Сегодня действитель-
но хотели подвести некото-
рые итоги работы прави-
тельств и различных ве-
домств, прежде всего в сфере 
экономики.
Владимир Путин отметил, что 
Белоруссия — это не только 
добрый сосед России, но 
и наш союзник в самом пря-
мом смысле этого слова. 
— Есть основания полагать, 
что и в этом году у нас будет 
новый рекорд. Скорее всего, 
мы выйдем на планку 40 мил-
лиардов долларов торгового 
оборота, — заявил глава Рос-
сийского государства. — Мы 
активно работаем практиче-
ски по всем направлениям. 
В сфере энергетики — как мы 
отмечали с президентом Бело-
руссии Александром Григо-
рьевичем, Россия в ущерб се-
бе тем не менее продолжает 
атомный проект — атомную 
электростанцию строим. На-
помню, что первый блок уже 
работает.
При этом Владимир Путин по-
яснил, что Россия могла бы по-
ставлять в республику допол-
нительный газ, но вместо это-
го там работает атомная элек-
тростанция, так что объем 
вырабатываемой на ней энер-
гии соответствует примерно 
4,5 миллиарда кубометров 
газа.

— Мы готовы дальше разви-
вать этот проект, работать, 
блоки строить, — подчеркнул 
Владимир Путин. — Но что, на 
мой взгляд, самое важное — 
то, что мы готовы создавать 
отрасль, готовить националь-
ные кадры, развивать науку 
соответствующим образом. 
Также президент России на-
помнил о развитии партнер-
ских отношений между двумя 
странами еще в одной важной 
отрасли — военно-техниче-
ской. 
— Есть направления, связан-
ные с военно-техническим 
взаимодействием. И это не 
только какие-то взаимные по-
ставки, но и, на мой взгляд, 
что чрезвычайно важно, это 
совместная работа, разработ-
ки и кооперация в этой сфере, 
в том числе и по развитию вы-
сокотехнологичных отраслей 
и производств, — заключил 
Владимир Путин. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о развитии высокотехноло-
гичных промышленных пло-
щадок в столице.

Высокотехнологичные ком-
пании сейчас на подъеме. 
Сергей Собянин отмечает: 
выросли объемы 
заказов и инвести-
ций в производ-
ство. 
— В Москве боль-
ше 3,5 тысячи про-
мышленных пло-
щадок, треть из 
которых выпуска-
ет инновационную 
продукцию, — приводит дан-
ные глава города.
По словам мэра, сегодня в сто-
лице производят лазеры, 
3D-принтеры, роботов, ми-
кроэлектронику, системы мо-
ниторинга окружающей сре-
ды и многое другое. 
— Недавно, например, выпу-
стили пищевую добавку для 
тех, у кого организм не пере-
носит лактозу, — говорит он. 
Сергей Собянин отмечает, что 
город активно поддерживает 
высокотехнологичные произ-

водства. Около 90 таких ком-
паний имеют статус резиден-
тов особой экономической 
зоны. Для них снижен налог 
на прибыль, обнулены иму-
щественный, транспортный 
и земельный налоги, действу-
ют льготы по аренде земли. 
— Также помогаем готовить 

кадры для отрас-
ли. В прошлом го-
ду совместно с ве-
дущими техниче-
скими вузами за-
пустили «Москов-
скую техническую 
школу», — подчер-
кивает Сергей Со-
бянин. — В этом 

году обучение прошли боль-
ше 500 инженеров. 
Благодаря «Московской тех-
нической школе» специали-
сты повышают свою квали-
фикацию. Программу разра-
батывают промышленные 
предприятия, научно-обра-
зовательные организации 
и специалисты. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В этом году посещаемость Музея Победы и его филиалов выросла в 1,5 раза и составила 
почти 1,3 млн человек. Больше всего посетителям нравятся интерактивные экскурсии 
по экспозициям «Подвиг Народа» и «Битва за Москву. Первая Победа!»
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Знамени

После праздников мо-
сквичи смогут сдать ново-
годнее дерево в пункты 
приема «Елочный круго-
ворот». Их организуют 
в разных районах города. 
В прошлом году таких бы-
ло более 530 по всей сто-
лице. Принять участие 
в акции можно будет 
с 2 января по 20 февраля. 
Из отслуживших деревьев 
сделают щепу, которую за-
тем используют для под-
сыпки в вольерных ком-
плексах и для создания 
экотроп. Перед сдачей де-
ревьев на переработку ре-
комендуется снять с елок 
все игрушки, украшения, 
дождик и мишуру. 

справка

символ веры

Храм рядом с домом 
В столице продолжается масштабная программа строительства 
православных церквей. Они должны появиться в каждом районе
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Проверка на прочность. В поселении 
Рязановское коммунальщики 
трудятся круглосуточно, устраняя 
последствия снегопада ➔ СТР. 3

транспорт

Крути педали по правилам. 
Полицейские провели рейд 
среди курьеров, доставляющих 
заказы на велосипедах ➔ СТР. 5

пять громких дел

Ответили за предательство 
и оскорбления. Вместе с экспертами 
вспоминаем самые громкие 
преступления уходящего года ➔ СТР. 7

ВЛАДИМИР РЕСИН
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ РФ, 
СОВЕТНИК МЭРА МОСКВЫ И ПАТРИАРХА

С момента запуска благотво-
рительной программы строи-
тельства православных хра-
мов правительство Москвы со-
вместно с Русской православ-
ной церковью смогли 
выстроить устойчивую органи-
зационно-техническую и про-
изводственную систему, от вы-
деления земельных участков 
и подготовки документации 
до обеспечения полного цик-
ла строительства. Как след-
ствие — построено 117 храмо-
вых комплексов исключи-
тельно на пожертвования 
граждан. Наша задача 
в 2023 году — начать в каж-
дом округе строить по 2 храма 
и 1–2 храма сдать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 10:04 Патриарх Московский и всея Руси Кирилл совершает Божественную литургию в храме святителя Николая Мирликийского 
в день памяти святого (1) Вид снаружи на храм святителя Николая Чудотворца (2)

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8

Ежедневный деловой выпуск

Помогают 
инвесторам
Специалисты Москомархи-
тектуры рассказали инвесто-
рам об особенностях согласо-
вания изменений внешнего 
архитектурного решения 
нежилых зданий в Москве.

Комитет проводит семинары 
после запуска новой услуги. 
Инвесторы заинте-
ресованы узнать, 
в чем заключается 
ее суть и когда нуж-
но за ней обра-
щаться.
— Мы, как предо-
ставляющая услугу 
сторона, хотим 
уменьшить про-
цент отказов по новой услуге. 
Благодаря живому общению 
мы можем лучше понимать 
потребности сообщества, — 
рассказала председатель 
Моском архитектуры Юлиана 
Княжевская (на фото).

Специалисты прежде всего 
напом нили, что услуга не рас-
пространяется на внутрен-
нюю перепланировку, только 
на работы по фасадам. Для них 
доступны согласование проек-
та изменения внешнего обли-
ка или ранее выполненных ра-
бот. В комитете добавили, что 

Москомархитекту-
ра рассматривает 
объекты в пределах 
внешних границ 
Садового кольца, 
а также на вылет-
ных магистралях 
города. Для зданий 
внутри Садового 
кольца согласовать 

уже выполненные работы 
нужно до 1 октября 2023 года.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
edit@vm.ru

КАКИЕ УСЛУГИ ОКАЗЫВАЕТ 
КОМИТЕТ➔ СТР. 4

За 12 лет в Москве воз-
вели 117 храмовых 
комплексов, из них 
100 сдано в эксплуата-
цию. Общая вмести-
мость церквей превыси-
ла 57 тысяч человек. 
В столице сейчас строит-
ся 43 храма, из них
3 в ТиНАО. На этапе под-
готовки к строительству 
находится 17 храмов. 
Еще 34 проектируется.
На 153 участках уста-
новлены временные 
храмы. С начала этого 
года уже ввели 
11 храмов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

МЭР РАССКАЗАЛ О РАЗВИТИИ 
АВТОПРОМА ➔ СТР. 2

до Нового 
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Стилизованные 
штурвалы, якоря 
встречаются
на подсвечниках, 
светильниках

важно
Вчера Владимир Путин 
подписал закон, соглас-
но которому минималь-
ный размер оплаты труда 
в России в 2023 году бу-
дет установлен на уровне 
16 242 рублей. В 2022 го-
ду МРОТ составлял 
13 890 руб лей. Кроме то-
го, президент рекомен-
довал властям Подмо-
сковья, Крыма и Севасто-
поля принять законода-
тельные акты, регламен-
тирующие бесплатную 
выдачу земельных участ-
ков героям СВО.
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Праздник должен 
запомниться 
Накануне 105-летия со дня 
образования органов ЗАГС 
в Москве открылся новый 
Дворец бракосочетания 
«Южное Бутово». Вчера на-
чальник столичного Управ-
ления ЗАГС Светлана Ухане-
ва (на фото) рассказала, как 
изменились эти учреждения 
за свою более чем полувеко-
вую историю.

Что собой представляет систе-
ма органов ЗАГС сегодня?
18 декабря органы ЗАГС отме-
тили свое 105-летие. Сегодня 
загсы представляют собой со-
временную структуру, ориен-
тированную на предпочтения 
жителей. Если ранее молодо-
жены могли выбрать для за-
ключения брака около 50 раз-
личных мест, то сейчас их 
количество приближается 
к 200, что повысило доступ-
ность регистрации брака 
в 4 раза. 
За прошедшие 10 лет подход 
к проведению свадебной це-
ремонии в органах ЗАГС из-
менился. Мы сочетаем, каза-
лось бы, несочетаемые вещи: 
официальную работу по реги-
страции актов гражданского 
состояния с созданием насто-
ящего праздника для каждого 
москвича, который приходит 
к нам. 
Изменилась и процедура под-
готовки к регистрации брака, 
появились электронные сер-
висы, с помощью которых 
можно подать заявление за 
10–15 минут, независимо от 
местонахождения молодоже-
нов. Также изменились лока-
ции, где можно провести сва-
дебную церемонию. 
Сотрудники загсов регулярно 
проходят обучение и повыша-
ют свою квалификацию — ос-
ваивают ораторское искус-
ство и отрабатывают дей-
ствия при нештатных ситуа-
циях. Все ведущие носят 
единую форму московских 
загсов — платья 
цвета чайной ро-
зы, а для уличных 
церемоний пред-
усмотрена специ-
альная верхняя 
одежда — кейпы 
темно-лилового 
цвета. И все это де-
лается для ком-
форта наших жи-
телей. Фактически 
это и является тем 
стимулом, с помо-
щью которого мы 
трансформируемся в более 
доступное и комфортное про-
странство.
На прошлой неделе открылся 
новый Дворец бракосочетания 
в Южном Бутове. Какие еще 
обновленные дворцы брако-
сочетания доступны для моск-
вичей?
Новый Дворец бракосочета-
ния, несомненно, станет глав-
ным местом для всех молодо-
женов Новой Москвы, а также 
юго-запада и юга столицы. 
В нем смогут зарегистриро-
вать брак до 10 тысяч пар 
в год. Красивое название 
дворца очень важно для моло-
дых, ведь оно украшает свиде-
тельства о заключении брака. 
Поэтому название «Дворец 
бракосочетания «Южное Бу-
тово» выбрали около 60 тысяч 
участников проекта «Актив-
ный гражданин». Интерьер 
Дворца бракосочетания 
оформили в неоклассическом 
стиле. Главное отличие двор-
ца от отдела ЗАГС — проведе-
ние церемоний ежедневно, 
а не только по пятницам 
и субботам. 
В этом году мы провели теку-
щий ремонт и полностью об-
новили дизайн интерьера Ку-
тузовского отдела ЗАГС, кото-
рый входит в пятерку попу-
лярных мест для регистрации 
брака, и открыли проведение 
торжественных церемоний 
со вторника по субботу. 
Ремонтные работы проходи-
ли в два этапа — в январе-
феврале и с сентября по де-
кабрь. А в свадебный сезон 
в Кутузовском отделе ЗАГС 
активно проходили торже-
ственные церемонии. Сейчас 
мы полностью обновляем 
торжественную часть Шипи-
ловского отдела ЗАГС, кото-
рый также работает по графи-
ку Дворца бракосочетания.
Кроме того, для жителей 
Северо-Западного округа 
в 2024 году мы планируем по-
строить новый Дворец брако-

сочетания. Там будут различ-
ные по интерьеру залы для 
торжественной регистрации, 
а также несколько разноо-
бразных зон для фотосессий. 
Дворцы бракосочетания 
пользуются популярностью 
у молодоженов, в них прохо-
дит почти 60 процентов цере-
моний.
Какие новинки среди выезд-
ных локаций стали доступны 
в 2022 году для молодоженов? 
Новинкой свадебного сезона 
2022 года стало открытие но-
вой выездной площадки — 
речного трамвайчика флоти-
лии «Рэдиссон Ройал». Сва-
дебный маршрут начинается 

от причала на набережной 
Тараса Шевченко вдоль Прес-
ненской набережной по на-
правлению к Деловому цен-
тру «Москва-Сити» и обратно. 
Он длится около 30 минут. 
Речные круизы курсируют 
в теплый сезон с мая по сен-
тябрь. В этом году на этой 
площадке поженились около 
300 пар. 
Кроме того, мы провели пер-
вую торжественную церемо-
нию бракосочетания в День 
города — на открытии круп-
нейшего колеса обозрения 
в Европе «Солнце Москвы». 
На высшей точке колеса обо-
зрения, на высоте 140 метров, 
пару торжественно объявили 
мужем и женой.
Необходимо отметить, что 
желающих провести свою 
свадебную церемонию на не-
обычных городских площад-
ках с каждым годом становит-
ся все больше. И поэтому мы 
постоянно ищем новые точки 
и открываем их. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Название «Дворец 
бракосочетания 
«Южное Бутово» 
выбрали путем 
голосования 

В Москве расположено 
12 крупных и малых пред-
приятий — производите-
лей автомобилей и авто-
компонентов, на которых 
трудятся порядка 9 ты сяч 
человек. По итогам 
2021 года общий объем 
реализованных товаров 
предприятий автомобиль-
ной промышленности Мо-
сквы составил 172 милли-
арда рублей. Исследова-
ния в этой сфере проводят 
три НПО. 

кстати

За четыре года на юге столицы 
выросло современное произ-
водство. Под новый заводской 
корпус город выделил земель-
ный участок площадью свыше 
трех гектаров. В составе ком-
плекса наладили мощные ли-
нии, установили прессы хо-
лодной штамповки. Есть здесь 
и обрабатывающие центры 
с числовым программным 
управлением,  специальные 
измерительные машины. Все-
го на производстве установ-
лено 112 единиц современно-
го промышленного оборудо-
вания. 
— Большой завод автомобиль-
ных компонентов может про-
изводить до 12 миллионов 
единиц продукции, — заявил 
Сергей Собянин. — В основ-
ном это штамповочное произ-
водство, необходимое для 
комплектации, сборки авто-
машин не только в Москве, но 
и практически по всей стране. 
Чтобы построить и запустить 
в столице столь масштабное 
предприятие, с инвестором 
был подписан специальный 
контракт. В этом договоре го-
род определил для компании 
льготы по аренде земельного 
участка и снижение налога на 
прибыль. 

Годом позже — уже в 2019-м — 
будущему предприятию при-
своили статус инвестицион-
ного приоритетного проекта. 
Благодаря такой мере под-
держки инвестору снизили 
нагрузку по региональным 
налогам примерно на чет-
верть. Кроме того, предприя-
тию предоставили субсидии 
на технологическое присое-
динение к инженерным ком-
муникациям. Предусмотрели 
и компенсацию части затрат 
на уплату процентов по инве-
стиционным кредитам. 
Сегодня на новом предприя-
тии работают две сотни спе-
циалистов. При этом завод 
использует только российское 

сырье. Его поставляют из Че-
реповца, с Магнитогорского 
и Новолипецкого металлурги-
ческих комбинатов. Произво-
дить намерены свыше 150 ви-
дов штампованных деталей. 
Ими можно снабдить чет-
верть миллиона комплектов 
легковых автомобилей.
— Завод станет основой для 
возрождения российского ав-
топрома, — уверенно заявил 
Сергей Собянин. 
В следующем году загрузку ли-
ний обещают повысить — 
примерно на 60–70 процен-
тов. Пользоваться мощностя-
ми современного промыш-
ленного предприятия столицы 
будут российские и китайские 

компании. В перспективе по-
требителем продукции может 
стать и московский завод 
«Мос квич».
Мэр подчеркнул, что в Москве 
формируется мощный кла-
стер электромобилестроения. 
В него войдут предприятия по 
выпуску легковых и грузовых 
электромобилей, электробу-
сов и необходимых компонен-
тов. Кроме того, московские 
предприятия планируют по-
ставлять свою продукцию на 
автозаводы других регионов 
страны. 
В этом плане очень важна го-
родская поддержка. К приме-
ру, новое предприятие на юге 
города уже в следующем году 

получит новый пакет префе-
ренций. Комплекс намерены 
включить в перечень объек-
тов недвижимого имущества, 
подпадающих под льготное 
налогообложение.
— Благодаря поддержке пра-
вительства Москвы сегодня 
в городе строится несколько 
десятков заводов самых раз-
ных отраслей — от пищевой 
промышленности и фарма-
цевтики до автостроения и фо-
тоники. Один из примеров — 
новый завод по производству 
автокомпонентов, который 
открыли в Бирюлеве, — под-
черкнул Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем 
автомобильный кластер
Вчера мэр Мос-
квы Сергей 
Собянин открыл 
новый завод 
по производству 
кузовных дета-
лей для автомо-
билей, постро-
енный компа-
нией «Альфа 
Автоматив 
Техноложиз» 
в районе Бирю-
лево Западное.

день мэра

Вчера 11:11 Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре), генеральный директор предприятия по производству штампованных кузовных деталей Зоригто Саханов 
(слева от мэра), заместители мэра Владимир Ефимов и Максим Ликсутов (во втором ряду) посетили новое предприятие на юге города

Перед спортивным центром 
разбили живописный парк 
Вчера председатель Мосгос-
стройнадзора Игорь Вой-
стратенко рассказал о ходе 
строительства дворца спорта 
в Некрасовке. 

В составе современного 
спортцентра обустраивают 
крытый каток, бассейн, 
экстрим-парк и воркаут-зону. 
Создают комплекс в составе 
транспортно-пересадочного 
узла «Некрасовка». 
— Он станет одним из самых 
крупных районных ФОКов 
и точкой притяжения для 
местных жителей. По сосед-
ству с ним уже разбит живо-
писный парк, — отметил 
Игорь Войстратенко.
Сегодня инспекторы комите-
та проводят комплексную 
проверку объекта. Они следят 
за тем, как строители завер-
шают облицовку фасадов и от-

делку. Также бригадам пред-
стоит провести пусконаладку 
внутренних инженерных си-
стем. 
— А на прилегающей террито-
рии проводится монтаж опор 
наружного освещения, — рас-
сказал глава столичного над-
зорного ведомства. 
Также специалисты Мосгос-
стройнадзора проверят каче-
ство фасадных и отделочных 
работ, работоспособность ин-
женерных систем бассейна 
и ледового катка. Особое вни-
мание уделят монтажу систем 
пожаротушения в здании. 
— Всего за время строитель-
ства спортивного комплекса 
в Некрасовке Мосгосстрой-
надзор провел 16 контрольно-
надзорных мероприятий. По 
заданию комитета выполнено 
39 исследований и испытаний 
качества строительных мате-

риалов и возведенных кон-
струкций, — отметил Игорь 
Войстратенко.
В комплексе можно прово-
дить тренировки по различ-
ным видам спорта, организо-
вывать районные и межрай-
онные соревнования. На под-
земном уровне откроется 
зона экстремальных видов 
спорта со скалодромом, 
скейт-парком и памп-треком. 
Ледовая арена размещается 
на первом этаже. Каток будет 
использоваться не только для 
соревнований и тренировок 
по хоккею и фигурному ката-
нию. Здесь также организуют 
сеансы массового катания для 
всех желающих. 
Все строительные работы на 
объекте завершат в первом 
квартале 2023 года.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

16 декабря 11:04 Председатель Мосгосстройнадзора Игорь Войстратенко осмотрел 
ход сооружения спортивного центра в Некрасовке

Особая экономическая зона столицы 
стала лидером национального рейтинга

Конкурс профмастерства помог людям 
с инвалидностью реализовать свои способности
Более 200 москвичей с инва-
лидностью нашли работу 
благодаря чемпионату «Аби-
лимпикс». Об этом вчера со-
общила заместитель мэра 
Москвы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова.

В этом году на работу в сто-
личные компании вышли 
236 участников чемпионата.
— Доступная городская сре-
да — это не только инфра-
структура. Многое делается 
для того, чтобы каждый жи-
тель столицы независимо от 
обстоятельств мог реализо-
вать свои способности и най-
ти работу по душе, — отмети-
ла заммэра Москвы. 
Чемпионат «Абилимпикс», по 
ее словам, со временем транс-
формировался в уникальную 

экосистему, где встречаются 
талантливые специалисты 
и работодатели. 
— Меняются стереотипы 
о трудоустройстве людей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья. Работодатели 
учатся ставить на первое ме-
сто профессиональные ком-
петенции соискателя. Все 
больше компаний стремятся 
создавать инклюзивную сре-
ду на своих предприятиях. Го-
род оказывает им всяческую 
поддержку в этом направле-
нии, — поделилась Анастасия 
Ракова.
Уточняется, что партнерами 
чемпионата стали уже более 
200 столичных компаний. Их 
представители участвуют 
в формировании конкурсных 
заданий, входят в состав жю-
ри, приглашают участников 

на стажировки и на работу. 
Более того, в этом году впер-
вые прямо во время соревно-
ваний четверо участников 
подписали трудовые догово-
ры при поддержке столичной 
службы занятости.
— Участники «Абилимпикса» 
успешно работают в торговле, 
образовании, на производ-
стве, в сферах ИТ, обслужива-
ния и питания. Многие нашли 
себя в индустрии красоты, ме-
дицине, строительстве, про-
изводстве одежды и обуви, 
гостиничном деле, сфере ис-
кусств. Конкурсанты работа-
ют в общественных организа-
циях и государственном сек-
торе, — добавили в Комплек-
се социального развития 
Москвы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Особая экономическая зона 
«Технополис «Москва» заня-
ла первое место в Националь-
ном рейтинге инвестпривле-
кательности ОЭЗ России. 
Подробности вчера сообщил 
заммэра по вопросам эконо-
мической политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов. 

Эксперты высоко оценили 
созданные на московской 
площадке условия для пред-
принимателей. 
— Важным критерием стала 
инвестиционная активность 
резидентов, которые в 2021-м 
вложили в высокотехнологич-
ные проекты свыше 28,5 мил-
лиарда рублей, — отметил 
Владимир Ефимов.
Наибольший объем инвести-
ций в прошлом году обеспечи-

ли предприятия фармацевти-
ческой и микроэлектронной 
отрасли.
Более половины инвестиций 
резидентов особой экономи-
ческой зоны в прошлом году 
пришлись на производителей 
лекарств, медицинских изде-
лий и оборудования. За 
2021-й статус резидента по-
лучили 14 инновационных 
компаний. Их заявленный 
объем инвестиций превысил 
15,3 миллиарда рублей. На 
предприятиях должно быть 
создано более 1,4 тысячи ра-
бочих мест.
Новые резиденты — это про-
изводители вычислительной 
техники, оптических элемен-
тов для лазерной техники, ка-
натно-транспортных систем, 
медицинских изделий и фар-
мацевтических препаратов, 

разработчики программного 
обеспечения, энергоэффек-
тивных решений, металло-
обрабатывающее предприя-
тие, а также организации, ко-
торые занимаются обработ-
кой и хранением данных. 
Пять предприятий размеща-
ют свои мощности на зелено-
градской площадке «Алабу-
шево», остальные выбрали 
локализацию в Печатниках. 
— Сейчас запускается пер-
спективная площадка «Рудне-
во», которая с включением 
в ОЭЗ Москвы обеспечит 
льготный налоговый и тамо-
женный режим для локализо-
ванных там производств, — 
сообщил генеральный дирек-
тор ОЭЗ «Технополис «Мо-
сква» Геннадий Дегтев.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

досье 
Светлана Николаевна 
Уханева в 1996 году 
окончила Московское 
медицинское училище 
№ 22, далее ВПО «Про-
фессиональный институт 
юрис пруденции». Много 
лет проработала в уч-
реждениях Департамен-
та здравоохранения Мо-
сквы, была руководите-
лем МФЦ района Бабуш-
кинский. С 2020 года 
исполняла обязанности 
начальника Управления 
ЗАГС. В 2022 году назна-
чена на должность на-
чальника управления.

В Москве для заключе-
ния брака доступны 
9 дворцов бракосочета-
ния, 5 отделов ЗАГС 
и более 30 выездных 
локаций в необычных 
и популярных местах го-
рода. С начала проекта 
«Новые адреса счастья» 
на необычных площад-
ках зарегистрировали 
свой брак более 35 ты-
сяч пар. Желающих 
пожениться неторже-
ственно ждут во всех 
136 столичных цен-
трах госуслуг «Мои 
документы». 
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Единый стиль 
благоустройства

В августе 2016 года я стала работать 
в школе № 920 и, чтобы жить поближе 
к работе, переехала в Перово. Это до-
вольно старый район с большим коли-
чеством малоэтажных домов, за кото-
рые жители очень сильно ратуют, по-
тому что, по их мнению, жить в таких 
строениях гораздо удобнее, чем в мно-
гоэтажных. Собственно, я стояла у ис-
токов реализации программы ренова-

ции в Перове и помню, как часть горожан была против. 
Но сейчас, когда люди стали переезжать в новое жилье, 
стало понятно, что оно значительно лучше прежнего 
и в программе реновации нет ничего плохого. Ведь новые 
дома тоже имеют ограничения по этажности. Кроме того, 
они индивидуально вписываются в архитектуру каждого 
района. Так что теперь те, кто был против, сами хотят вой-
ти в программу реновации.
Конечно, в 2016 году район был не такой развитый, как 
сейчас. За шесть лет изменилось многое. Например, 
в 2021 году два наших школьных зда-
ния вошли в проект «Доминанта» — 
это когда благоустраивается не только 
территория двора, а захватывается 
еще и территория школы. В итоге по-
лучается единое комфортное про-
странство в одном стиле. Так, по адре-
су: ул. Перовская, 24 и 37, полностью 
благоустроили территорию, сделали 
современные спортивные и детские 
площадки, которыми пользуются не 
только наши ученики, но и все жители 
Перова. У дома № 24 обустроили пол-
ноценный плац с флагштоками для за-
нятий кадетских классов — отработки 
строевого шага. 
Преобразился за последние годы и наш любимый Перов-
ский парк. Он стал еще комфортнее, уютнее благодаря 
обновленной дорожно-тропиночной сети, установлен-
ным там инновационным детским игровым комплексам, 
светлее  — благодаря современному освещению. 
Транспорт в районе Перово стал ходить чаще и по распи-
санию. Мои дети добираются до школы на автобусах, и от 
них я слышу, что стало удобнее и быстрее. Для меня же, 
как для автомобилиста, очень важен вопрос парковок. 
Сегодня  ситуация стала гораздо лучше: за последние го-
ды появилось много новых парковочных мест и, что важ-
но, не в ущерб зеленым насаждениям, пешеходам и дви-
жению транспорта. Все продумано очень грамотно. 
Полностью в районе обновились поликлиники по про-
грамме капитального ремонта — теперь они все приведе-
ны в соответствие с новым московским стандартом. Свет-
лые, красивые, удобные, современные. И внешне, 
и по внутреннему наполнению они стали качественными 
медицинскими учреждениями мирового уровня. Этим 
изменениям очень рады жители Перова. Конечно, при-
шлось немного подождать, пока шел ремонт, но ожида-
ние того стоило. 
Важным событием этого года стало долгожданное откры-
тие спорткомплекса «Авангард». Уверена, он будет цен-
тром притяжения для местных жителей, а особенно для 
молодежи, и обеспечит все потребности района в спор-
тивных объектах.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

КСЕНИЯ
ИНОЗЕМЦЕВА
ДИРЕКТОР 
 ШКОЛЫ № 920, 
МУНИЦИПАЛЬ
НЫЙ ДЕПУТАТ 
РАЙОНА ПЕРОВО

мнение

Коммунальщики поселения
трудятся круглосуточно 

Администрация поселения Ря-
зановское заключила с управ-
ляющими и подрядными орга-
низациями договоры о наме-
рениях по привлечению боль-
шего числа людей и техники, 
занятой на уборке выпавшего 
снега. Поэтому сразу, как толь-
ко закончился снегопад, на 
территории удалось вывести 
двойной отряд работников, 
которые занялись расчисткой 
улиц. Да и во время самого 
снегопада в поселении рабо-
тали 90 дворников и восемь 
единиц техники, которая вы-
возила снег из дворов.
— Чтобы справиться с послед-
ствиями стихии, мы увеличи-
ли количество дворников 
практически в два раза — до 
180 человек. И увеличим ко-
личество техники. Понятно, 
что ситуация сложная. Дворы 
у нас очень компактные. Жи-
тели, как правило, в снегопад 
не выезжают на работу на сво-
ем автотранспорте. Он оста-
ется во дворах. Это касается 
в первую очередь микрорайо-
на Родники. Убирая снег, об-
ращаем внимание прежде 
всего на выход из подъездов, 
подход к остановкам обще-
ственного транспорта. Расчи-
щаем дороги для того, чтобы 
автобусы могли доставить лю-
дей в медицинские учрежде-
ния, детей в школы и  детские 

сады, обращаем внимание на 
объекты социальной сфе-
ры, — сообщили «ВМ» в пресс-
службе администрации посе-
ления Рязановское. 
Это поселение имеет свои осо-
бенности. Здесь больше одно-
этажных домов в деревнях 
и поселках, жителям которых 
важно добраться до остано-
вок общественного транспор-
та, а затем до работы, школ, 
детских садов, поликлиник. 
Очистив пешеходные дорож-
ки и магистрали, администра-
ция сконцентрировала вни-
мание на очистке снега вну-
три дворов. 
Нынешний снегопад уже вто-
рой крупный за этот сезон. 

Первый, который был неделю 
назад, фактически экзамено-
вал коммунальные службы по-
селения. Справились на «хоро-
шо» — уже на второй день уда-
лось полностью расчистить 
снег до бордюра. Второй сне-
гопад задачу усложнил. Но 
в целом и на этот раз ситуация 
остается под контролем.
Снег вывозят в специальные 
сухие места складирования, 
что немного увеличивает вре-
менной интервал расчистки 
территорий. Понятно, что на-
селение не всегда довольно 
скоростью, с которой работа-
ют коммунальные службы. 
Особенно трудно приходится 
в частном жилом секторе. Но 

в сильный снегопад в садовых 
товариществах и деревнях де-
журят специальные машины, 
которые помогали выехать 
частному транспорту. И сей-
час, пока уборочная техника 
чистит трассы, трактора вы-
полняют роль буксиров, раз-
гружая дороги.
Что касается дворовых терри-
торий, то здесь основной удар 
держат дворники. И, конечно, 
не все происходит сиюминут-
но. К примеру, если вчера за-
кончился снегопад, на следу-
ющий день, ближе к вечеру, от 
снега будут очищены дворы, 
детские площадки, места от-
дыха и прогулок москвичей. 
Главная сложность — уборка 

внутридворовых территорий. 
Оставшиеся во дворах маши-
ны жильцов мешают вывозу 
снега, ведь трактор снег из-
под автомобиля не уберет. 
И здесь возрастает доля руч-
ного труда. 
В поселение Рязановское вхо-
дит четыре поселка, 16 дере-
вень, 47 садоводческих не-
коммерческих товариществ. 
Все, кто живет здесь, должны 
иметь возможность доехать 
до работы. 
В целом же и второй экзамен 
перед стихией администра-
ция поселения выдержала 
успешно.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaeb@vm.ru

Заброшенное здание станет 
храмом музыки

Экскурсии по школьному музею 
проводят ученики 

В районе Лефортово забро-
шенное здание передадут 
детской музыкальной школе. 
Вчера об этом «ВМ» сообщил 
руководитель Департамента 
городского имущества Мак-
сим Гаман. 

Трехэтажное здание находит-
ся по адресу: улица Лефортов-
ский Вал, 11, стр. 1. Раньше 
в нем находились офисные по-
мещения, однако на протяже-
нии многих лет здание никто 
так и не использовал, поэтому 
объект признали собственно-
стью города.
— После оформления всех не-
обходимых документов строе-
ние передадут в оперативное 
управление Детской музы-
кальной школе № 91, — отме-
тил Максим Гаман.
Более того, в ближайшее вре-
мя здание отремонтируют. 
Сотрудники Госинспекции по 
недвижимости установили, 
что некоторые элементы кон-
струкции уже успели прийти 
в негодность. Благодаря регу-
лярной проверке городских 
строений Департамент город-
ского имущества выявляет 
бесхозные объекты и переда-
ет их в зависимости от нужд 
каждого конкретного района 
под определенные цели.

Детская музыкальная школа 
№ 91 пользуется большой по-
пулярностью среди жителей 
Юго-Восточного округа. Ее 
педагоги считаются одними 
из лучших в столице. В школе 
практикуются различные на-
правления, подходящие как 
взрослым, так и маленьким 
любителям музыки, которые 
только определяются в своих 
предпочтениях. 
— Для малышей в возрасте 
4–5 лет у нас открыта группа 
раннего развития творческих 
способностей. Она называет-
ся «Зернышки». Здесь малы-
ши учатся сочинять сказки, 
создавать собственные музы-
кальные мелодии. В програм-
му группы также включены 
часовые занятия по сольфед-
жио, ритмика и хор. Все они 
помогают лучше погрузиться 
в мир музыки, а кроме того, 
учат работать в коллекти-
ве,  — рассказали в пресс-
службе Детской музыкальной 
школы № 91.
В новом помещении на Ле-
фортовском Валу руководство 
школы сможет открыть набор 
на популярные программы 
и увеличить количество пре-
подаваемых дисциплин.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В музее школы № 2025 в рай-
оне Очаково-Матвеевское
прошло мероприятие, по-
священное годовщине
79-й гвардейской стрелко-
вой дивизии. Помимо учени-
ков школы, в нем приняли 
участие сотрудники Москов-
ского дома ветеранов. 

Проект «Заветы ветеранов 
молодому поколению» специ-
алисты  Московского дома ве-
теранов Наталья Кириленко 
и Маргарита Хоцкая придума-
ли в апреле прошлого года. 
— В преддверии 9 Мая мы 
предложили ветеранам по-
участвовать в акции, — расска-
зывает Маргарита Хоцкая. — 
Откликнулись 500 участников 
Великой Отечественной вой-
ны. Мы собрали их заветы 
к молодому поколению и пере-
дали в пятнадцать столичных 
школ, в том числе и № 2025, 
с которой нас связывает давняя 
дружба. 
Музей, посвященный 79-й ди-
визии, существует в школе 
45 лет. 
— В то время в Москве прожи-
вали 55 ветеранов этой диви-
зии, в том числе наш школь-
ный военрук Федор Зерков. 
Вместе с ним мы и создали 
этот музей, — рассказывает 

его заведующий Геннадий Хо-
ботов. — Сегодня музей — не-
отъемлемая часть школы, 
а гиды в нем — ученики.
Михаилу Коваленко 8 лет,  он 
увлекается историей и знает 
биографию солдат.
— В 79-й дивизии служили 
лучшие солдаты. Среди них  
и снайперы Владимир Зайцев 
и Виктор Медведев, — гово-
рит Михаил. —  Во время экс-
курсии мы рассказали о них 
гостям из Дома ветеранов. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru  

Для коммуналь-
щиков Новой 
Москвы снего-
пад не стал не-
ожиданностью. 
К нему готови-
лись. На терри-
тории сейчас 
трудится уси-
ленный отряд 
дворников 
и спецтехники. 

городская среда 

Вчера 13:43 Рабочий коммунальной службы Сафар Касымов во время уборки придомовой территории в поселке Фабрика имени 1 мая поселения Рязановское в Новой 
Москве. Уборка территории от снега в поселении ведется в круглосуточном режиме 

Обновленные дороги сделают движение 
комфортным и безопасным для каждого
В Отрадном реконструируют 
дороги от Поморской улицы 
до Алтуфьевского шоссе. 
Вчера «ВМ» узнала у главы 
управы района Павла Литов-
ченко, как изменится жизнь 
в Отрадном после этих пре-
образований. 

Проектные решения для про-
блемного дорожного участка 
уже подготовлены. Так, в Про-
ектируемом проезде № 2176 
специалисты не просто прове-
дут реконструкцию проезжей 
части, но и построят новые 
участки, а также разместят че-
тыре остановки наземного 
общественного транспорта. 
По словам Павла Литовченко, 
эти меры помогут сделать От-
радное еще более комфорт-
ным и безопасным для мест-
ных жителей.
— Очевидно хорошо, что 
транспортная доступность 
в районе становится только 
лучше.  Также благодаря дан-
ным мерам мы решим пробле-
мы с парковками: на двух 
участках вдоль Поморской 
улицы появятся дополнитель-
ные места для автомобилей. 
Важно, что новые остановки 
будут соответствовать всем 

современным стандартам — 
по форме они будут напоми-
нать застекленные павильо-
ны, рядом с которыми распо-
ложены навигационные пи-
лоны, — рассказал он. 
Зона реконструкции дорог 
пройдет не только через Про-
ектируемый проезд № 2176 
и Поморскую улицу, но и че-
рез Проектируемый проезд 
№ 2257, а также боковой про-

езд Алтуфьевского шоссе — 
одну из ключевых магистра-
лей в районе.
— Для удобства маломобиль-
ных граждан установят так-
тильные указатели, сделают 
дополнительные парковоч-
ные места, а также оборудуют 
пониженный бортовой ка-
мень для комфортного пере-
движения, — добавил глава 
управы. 

 Павел Литовченко также от-
метил, что после завершения 
всех работ движение на об-
новленном участке будут ре-
гулировать не только с помо-
щью дорожных знаков, ин-
формационных указателей, 
разметки, но и автоматизиро-
ванной системы управления 
для безопасности на дорогах.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мы продолжаем новую, постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается и благоустраивается район Перово, с какими трудностями столкнулись коммунальные службы поселения 
Рязановское в Новой Москве при уборке снега, где будет располагаться новая музыкальная школа в районе Лефортово, вы узнаете из материалов на этой странице. 

Фасады домов напомнят скалы, 
покрытые снегом

Корпуса отдадут
под промышленность

ГОРОД 
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1907 ГОДА
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ЦЕНТРАЛЬНОМ 
КОЛЬЦЕ

Прогулку посвятили 
Некрасову

Белые медведи 
вернулись

Согласован проект жилого комплекса, который построят 
в Даниловском районе. Фасады пяти корпусов облицуют 
натуральным камнем белого и светло-серого цветов. 
— Архитектурное решение фасадов, по словам авторов 
проекта, материализует идею о скалистом основании, по-
крытом слоем льда, — рассказал главный архитектор Мо-
сквы Сергей Кузнецов.
Расположение жилых корпусов позволит обустроить зам-
кнутый внутренний двор. В стилобате домов предусмотре-
ны помещения под небольшие кафе, студии и магазины.

Производственные здания, расположен-
ные в районе Свиблово, реконструиру-
ют под технопарк и промышленное про-
изводство. Общая площадь новых объ-
ектов может превысить 130 тысяч ква-
дратных метров. По словам председате-
ля Москомстройинвеста Анастасии Пя-
товой, это могут быть корпуса для науч-
ных испытаний или для пищевой, лег-
кой и других видов промышленности.

Сотрудники Детской библиотеки № 31 
приглашают жителей и гостей Тимиря-
зевского района на литературную про-
гулку, посвященную жизни и творчеству 
Николая Некрасова. Участникам экскур-
сии расскажут, какие азартные пристра-
стия были у писателя и с кем он разделял 
свое хобби. Прогулка пройдет в обед 
25 декабря. Место встречи — централь-
ная площадь парка «Дубки».

Проспект Мира, в районе Ростокино, 
вновь украшает световая композиция 
«Белые медведи». В центре на льдине 
стоит большая белая медведица с Ум-
кой, по бокам расположились медве-
жата поменьше. Композицию допол-
няют световые ели и огромная ново-
годняя елка. Самые красивые фото-
графии инсталляции получаются 
со склона у Ростокинского акведука.

Завтра закроют одну полосу движения на 27-м километре МКАД, от съезда 
с Липецкой улицы. Ограничения будут действовать по 1 марта.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 15:32 Глава управы района Отрадное Павел 
Литовченко в рабочем кабинете 

НИКОЛАЙ БОБЫЛЕВ 
ГЛАВА АДМИНИСТРАЦИИ ПОСЕЛЕНИЯ 
РЯЗАНОВСКОЕ 
Основной снегопад при-
шелся на выходные. Они ста-
ли для сотрудников адми-
нистрации рабочими днями. 
Полная готовность к предсто-
ящей большой работе позво-
ляет оперативно решать 
все вопросы с уборкой и вы-
возом снега в места сухого 
хранения. Коммунальные 
службы в поселении Рязанов-
ское работают в три смены 
и достойно справляются с по-
ставленной перед ними за-
дачей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ОЛЬГА АРТЕМЬЕВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ШКОЛЫ № 2025
В шести зданиях нашей шко-
лы обучаются 6,5 тысячи де-
тей.  На базе трех зданий дей-
ствуют 4 музея. Музей 79-й ди-
визии был открыт 29 декабря 
1977 года. Его основателем 
стал учитель истории Генна-
дий Юрьевич Хоботов, автор 
нескольких книг о 79-й диви-
зии. За 45 лет существования 
музея он совершил с ученика-
ми 250 походов  по местам бо-
евой славы дивизии. Я считаю, 
что именно такая работа вос-
питывает в детях патриотизм.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Район Отрадное располо-
жен на северо-востоке 
столицы. Его население 
составляет почти 200 ты-
сяч человек, поэтому От-
радное считается одним 
из самых густонаселенных
районов. Здесь располо-
жено несколько парков 
и скверов, которые давно 
стали излюбленными ме-
стами отдыха жителей, — 
это парк «Отрада» и пеше-
ходная зона вдоль Север-
ного бульвара. Также 
в Отрадном расположено 
несколько станций метро. 

справка
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Сегодня все 28 государственных услуг в строи-
тельной отрасли доступны онлайн на офици-
альном портале мэра и правительства столицы. 
Председатель Москомархитектуры Юлиана 
Княжевская рассказала «Вечерней Москве» 
о самых востребованных из них.

Удобный формат

Юлиана Владимировна, несмотря на санкционное 
давление, Москва по-прежнему привлекает ин-
весторов. Они готовы строить новые объекты 
в самых разных районах — как на присоединен-
ных территориях, так и в «старых» границах. 
Как ускорить предоставление документов, чтобы 
сократить срок прохождения всех необходимых 
процедур?
Действительно, Москва продолжает активно 
развивать самые разные районы, создавая ком-
фортные жилые кварталы с необходимыми со-
циальными, культурными и спортивными объ-
ектами, своими центрами притяжения. 
Как в прошлые годы, так и сейчас российская 
столица удобна для застройщиков. Во-первых, 
им доступны различные виды поддержки. Во-
вторых, можно получить консультации специа-
листов московских департаментов и комитетов. 
А в-третьих, инвесторам доступны государ-
ственные услуги в электронном виде. Подать за-
явку на их получение можно не выходя из офиса 
в любое время. Благодаря внедренному дистан-
ционному формату застройщики экономят 
и время, и средства при планировании и возве-
дении новых объектов в нашем мегаполисе.

И сейчас уже все основные госуслуги можно по-
лучить дистанционно?
К настоящему времени в электронный вид пе-
реведены все основные государственные услу-
ги в сфере строительства: от оформления зе-
мельного участка и получения разрешения на 
строительство до выдачи разрешения на ввод 
и постановки объекта на кадастровый учет. Де-
ятельность Строительного комплекса полно-
стью автоматизирована, организовано межве-
домственное информационное взаимодей-
ствие, в том числе с федеральными органами 
власти.
Кроме того, специалистами проведена огром-
ная работа по оцифровке и структурированию 
градостроительных и разрешительных доку-
ментов. При этом хочу подчеркнуть, что госу-
дарственные услуги мы всегда оказываем 
в срок и с максимальной точностью.
А что говорит статистика о высоком интересе 
со стороны застройщиков к получению госуслуг? 
Их количество не снижается в нынешнем году?
С начала текущего года Москомархитектурой 
рассмотрено свыше 54 тысяч заявок на элек-
тронные госуслуги. Рост по сравнению с пока-
зателями 2021 года — более 13 процентов. Это 
означает, что строительная активность в Мо-
скве, несмотря на общие экономические труд-
ности и влияние западных санкций, остается 
высокой и даже растет. При этом застройщи-
кам важно проходить все процедуры — от за-
думки до готового проекта и его реализации — 
максимально оперативно. Именно поэтому 
внедрение электронных сервисов — неотъем-
лемая часть строительной отрасли в современ-
ном мегаполисе.
Юлиана Владимировна, а какие услуги популяр-
нее всего? За какими застройщики обращаются 
чаще?
Мы составили свой рейтинг лидеров в этой сфе-
ре. Так, наиболее востребованными услугами 
оказались ведение сводного плана подземных 
коммуникаций и сооружений, приемка мате-
риалов и результатов инженерных изысканий 
для размещения в интегрированной автомати-
зированной информационной системе, а также 
подготовка и выдача градостроительных пла-
нов земельных участков.
Можно ли привести данные по количеству обра-
щений за этими государственными услугами 
со стороны инвесторов?
С начала года за подготовкой и выдачей градо-
строительных планов земельных участков 
в Москве обратились более десяти тысяч раз. 
Данные по числу обращений для этого и про-
шедшего года одинаковы. Кстати, один только 
этот показатель демонстрирует высокий инте-
рес девелоперов, инвестирующих в московские 
проекты. Кроме того, в нынешнем году чуть ча-
ще стали обращаться и за оформлением свиде-
тельства об утверждении архитектурно-градо-
строительного решения объекта капитального 
строительства. Цифры этого и прошлого года 
близки — 3538 и 3588 раз соответственно по-
требовалась инвесторам данная госуслуга. 
Любой застройщик не обходится без изучения 
подземных инженерных коммуникаций. Как ча-
сто за такой услугой обращаются девелоперы?
Услуга называется «приемка исполнительной 
документации для ведения Сводного плана 
подземных коммуникаций и сооружений в го-
роде Москве». Это обязательный этап при под-

Сегодня Москомархитектура подводит итоги работы по оказанию электронных госуслуг столичным застройщикам. С начала года их на счету ведомства — свыше 
54 тысяч. Такой высокий показатель свидетельствует о строительной активности инвесторов в мегаполисе. Интерес к реализации самых разных проектов в Москве 

сохраняется на высоком уровне и даже демонстрирует заметный рост. Итоги года подводит председатель Москомархитектуры Юлиана Княжевская.

Председатель Москомархитектуры Юлиана Княжевская: Итоги вдохновляют

Цифровые услуги

Столичный 
Стройкомплекс 
обрабатывает 
в короткие 
сроки заявки 
инвесторов

С начала года за подготовкой и выдачей градостроительных планов 
земельных участков в Москве обратились 10 302 раза. 
За предоставлением сведений, содержащихся в интегрированной ав-
томатизированной информационной системе обеспечения градостро-
ительной деятельности Москвы, с начала года обратились 2802 раза. 
«Приемка исполнительной документации для ведения Сводного пла-
на подземных коммуникаций и сооружений в городе Москве» прово-
дилась 21 836 раз.

■
Порядка 2,2  тысячи рабочих мест появится благодаря новой застройке 
на улице Веткина. Как рассказала председатель Москомархитектуры, 
там появятся комфортные современные деловые центры, а также жилая 
застройка. Участок находится между улицей Веткина и пересечением 
Октябрьской железной дороги и Рижского направления, МЦД-2. Ра-
нее мэр Москвы Сергей Собянин утвердил проект планировки для этой 
территории.
— Сейчас этот участок занят производственными и административны-
ми зданиями, используемыми нерационально, и довольно большая 
территория в 18 гектаров не развита. Благодаря реорганизации и тер-
ритории, и транспортного обеспечения мы получаем порядка 2,2 тыся-
чи рабочих мест в пешеходной доступности от станции МЦД-2 «Марьи-
на Роща», строительство которой находится в завершающей стадии. 
Такой подход, когда транспортная инфраструктура готовится заранее, 
учитывая будущее развитие территорий вокруг станций, является важ-

ным аспектом градостроительной политики Москвы, — рассказала 
Юлиана Княжевская.
На этом участке планируется комплексная застройка, включающая стро-
ительство офисных и жилых зданий. Ранее на этой территории распола-
гались производственные и административные здания. Однако все 
предприятия уже выведены за территорию участка. Всего из 160 тысяч 
квадратных метров около 80 тысяч займет нежилая застройка, осталь-
ные площади займут жилье и объекты социальной инфраструктуры. 
Помимо этого, проект предусматривает масштабное развитие дорожной 
сети — запланированы и реконструкция улицы Веткина, и строитель-
ство нового проезда вдоль Октябрьской железной дороги с планируе-
мой эстакадой через МЦД-2.

■
Стадион для регби построят на пересечении Родниковой улицы с Ки-
евским шоссе. На этом участке планируется строительство более 
400 тысяч квадратных метров. Участок расположен рядом со станцией 
метро «Саларьево», напротив торгового центра «Саларис». 
— Порядка 220 тысяч «квадратов» займут два квартала жилой за-
стройки с активными первыми этажами, — сообщили в Москомархи-
тектуре. — На остальной площади возведут образовательный ком-
плекс с 350 школьными и 180 дошкольными местами, стадионом 
для игры в регби, а также тремя зданиями, полностью предназначен-
ными для офисов. Общая площадь нежилой части составит более 
160 тысяч квадратных метров.

ФАКТЫ

Юлиана Владимировна Княжевская 
родилась 26 июня 1976 года в Москве. 
В 1993–1998 годах работала в Люблин-
ском и Кунцевском районных судах Мо-
сквы. В 1999–2003 годах — консультант 
Управления судебного департамента 
при Верховном суде РФ. В 2002 году окон-
чила Московскую государственную юри-
дическую академию. В 2003–2006 годах 
занимала должность юрисконсульта в ГУП 
«УПСП Москомархитектуры». В 2010 году 
прошла курсы повышения квалификации 
в Академии менеджмента по программе 
«Особенности деятельности руководите-
лей в условиях социально-экономических 
преобразований». В июле 2012 года пере-
шла на работу в аппарат Москомархитек-
туры. 25 октября 2012 года назначена зам-
председателя Москомархитектуры. 
3 апреля 2014 года перешла на должность 
первого зампредседателя Москомархи-
тектуры. Распоряжением мэра Москвы 
от 30 апреля 2014 года Юлиана Княжев-
ская назначена председателем Моском-
архитектуры. Под общим руководством 
председателя Москомархитектуры Юлиа-
ны Княжевской организована работа 
по подготовке ряда крупных градострои-
тельных проектов, ведется реформирова-
ние законодательства в области градо-
строительства. Была принципиально усо-
вершенствована система предоставления 
комитетом госуслуг.

ДОСЬЕ

Страницу подготовила ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
v.chernyavskaya@vm.ru

готовке к строительству любого сооружения 
в столице. Без такого пакета ни один проект не 
может быть реализован. Эту востребованную 
услугу комитет предоставляет в электронном 
виде почти четыре года. Инвесторы получают 
ее бесплатно. При этом общий срок предостав-
ления данной государственной услуги не дол-
жен превышать семи рабочих дней. За два года 
ее заказывали свыше 45 тысяч раз, из них почти 
24 тысячи раз — только за прошедшие одиннад-
цать месяцев. 
Юлиана Владимировна, вы отметили, что эта ус-
луга «молодая» и предоставляется относительно 
недавно. А сколько лет в целом возглавляемый 
вами комитет ведет работу по сокращению адми-
нистративных барьеров?
Свыше десяти лет ставка делается на цифрови-
зацию и внедрение онлайн-сервисов. Каждый 
год в электронной сфере появляются новше-
ства, столь необходимые всей индустрии и ее 
участникам: как тем, кто предоставляет услуги, 
так и тем, кто их получает. 

Оптимизация процессов

Юлиана Владимировна, но ведь не только пере-
вод государственных услуг в электронный вид 
важен для застройщиков. Работа должна вестись 
также над оптимизацией и ускорением процесса 
оформления всей градостроительной документа-

ции. Какие шаги в этой сфере уже сделаны коми-
тетом?
Как я уже отмечала, бизнесу важны скорость 
и качество предоставления услуг. Мы стараем-
ся убрать все административные барьеры на 
пути реализации важных для города проектов. 
Это касается и оптимизации при оформлении 
градостроительной документации. Здесь тоже 
есть свои новации. 
К примеру, в нынешнем году Москомархитек-
тура запустила новую государственную услугу. 
Речь идет о согласовании проекта изменения 
внешнего архитектурного решения нежилых 
зданий, строений и сооружений. Обратиться за 
согласованием, а также заключением об уже 
выполненных работах можно онлайн на сайте 
мэра Москвы. Данная услуга доступна с августа 
этого года. За ней уже обратились 140 раз. 
А для чего нужна такая услуга?
Согласования нужны для законного измене-
ния внешнего облика нежилых зданий, а так-
же их частей. Мы уверены, что в итоге эти из-
менения пойдут на пользу всему городу. Хочу 
отметить, что требования по согласованию 
изменений распространяются на постройки 
в пределах внешних границ Садового кольца, 
а также на ключевых магистралях города. При 
этом проекты уже осуществленных измене-
ний не нужно согласовывать, достаточно пре-
доставить заключение об уже выполненных 

работах. Для зданий внутри Садового кольца 
это нужно сделать до 1 октября следующего 
года. Другим зданиям, расположенным вдоль 
магистралей, дается больше времени для 
оформления документации и выполнения тре-
бований. Такую процедуру им необходимо бу-
дет пройти до начала 2026 года. Услуга будет 
предоставляться бесплатно. Сроки ответа на 
обращения: 20 рабочих дней при обращении 
за согласованием проекта и девять рабочих 
дней при обращении за продлением решения 
о согласовании.

Свой дизайн-код

Юлиана Владимировна, вы говорили о необходи-
мости согласовывать изменения внешнего обли-
ка зданий. А как дела обстоят их с цветом? Коми-
тет же занимается утверждением колористиче-
ских решений?
Безусловно, это одна из предоставляемых на-
шим ведомством услуг. На сегодня в городе вос-
требована услуга по оформлению колористиче-
ских паспортов жилых домов для капитального 
ремонта. По законодательству здания и соору-
жения необходимо содержать в надлежащем 
состоянии — своевременно производить необ-
ходимые виды ремонта и облагораживать при-
легающую территорию. Работы по текущему 
ремонту внутри здания могут выполняться по 

желанию балансодержателя, а вот поддержа-
ние фасада в хорошем состоянии является обя-
занностью. Причем это касается не только це-
лостности отделочных материалов, но и состо-
яния покраски. Если она станет тусклой вслед-
ствие выгорания на солнце или воздействия 
атмосферных осадков, то ее необходимо вос-
становить.
А как часто за такой услугой обращаются 
в комитет?
Почти 2,4 тысячи раз обратились с начала года 
инвесторы за оформлением паспорта колори-
стического решения фасадов зданий, строений, 
сооружений в Москве. Тенденция сохраняется 
два года подряд, и данные этого и прошлого го-
да практически идентичны. Так, в колористи-
ческом паспорте жилых домов отображаются 
ключевая информация и параметры: схема рас-
положения, технические особенности, фото-
снимки окружающих строений, исходный цвет 
объекта. Есть в таком паспорте и информация 
о предыдущих изменениях. Сам документ раз-
рабатывается с учетом многих факторов: осо-
бенностей окружающей инфраструктуры, на-
значения и месторасположения объекта. Про-
ведение работ без его оформления грозит 
штрафными санкциями.
А как долго нужно согласовывать колористиче-
ские решения?
Достаточно быстро — максимум за 17 рабочих 
дней — можно получить паспорт колористиче-
ского решения фасада. В электронном виде ус-
луга стала доступна около трех лет назад. Сегод-
ня в городе появляется все больше зданий с ори-
гинально и красиво обновленными фасадами, 
которые прослужат дольше благодаря своевре-
менному ремонту.
Комитет занимается также согласованием ди-
зайн-проекта размещения вывески. А здесь ка-
кие цифры? 
Относительно невысокие. Образцы и инструк-
ции по размещению вывесок давно доступны 
бизнесу. В среднем половина заявок проходит 
одобрение Москомархитектуры. Предприни-
мателям стоит помнить, что дизайн-код в горо-
де действует давно. Считаю, что бизнес должен 
внимательно следить за соответствием выве-
ски и стиля здания.

Ускоряем бумажные вопросы

Юлиана Владимировна, онлайн — это, конечно, 
удобно. Но ведь порой нужен и очный формат 
взаимодействия. Комитет ведет встречи с биз-
несом?
Специалисты Москомархитектуры помогают 
в вопросах предоставления услуг. На встречах 
разбирают основные ошибки при обращениях. 
За счет такой работы удается также уменьшить 
процент отказов для тех, кто хочет пройти про-
цедуры в электронном виде. В целом хочу ска-
зать, что снижение административных барье-
ров и цифровизация отрасли — это планомер-
ная и системная работа, которая ведется не 
только в Москомархитектуре, но и во всем 
Строительном комплексе столицы. И при необ-
ходимости инвесторы могут обращаться к нам 
за консультациями и разъяснениями. 
А для горожан что означает предоставление услуг 
онлайн? Речь, конечно, о строительной сфере. 
Подчеркну, что для строителей ускоренное ре-
шение «бумажных» вопросов, снижение сроков 
возведения объектов — это еще и увеличение 
объемов строительства. А значит, москвичи бы-
стрее получат запланированные в своих райо-
нах объекты. Что касается горожан, то они 
раньше времени получают ключи от новых 
квартир. Строительный комплекс сокращает 
сроки обработки заявок от застройщиков и, со-
ответственно, снижает также трудозатраты. 
Контроль сроков и хода предоставления госус-
луг становится более четким и частично авто-
матизированным.

29 июля 2017 года. Председатель Москомархитектуры Юлиана Княжевская у карты Москвы на одном из совещаний комитета 
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Лихачам-велосипедистам 
выписали штрафы

Чтобы проверить, как курье-
ры соблюдают Правила до-
рожного движения, старший 
инспектор дорожно-патруль-
ной службы ГИБДД УВД по 
ЦАО, старший лейтенант по-
лиции Алексей Козубовский 
выбирает район нескольких 
улиц: Русаковской, Красно-
прудной, Верхней и Нижней 
Красносельской. Там располо-
жено много точек обществен-
ного питания. А сами достав-
щики еды и продуктов мель-
кают с завидной периодично-
стью — чуть ли не каждую 
минуту.
— Конечно, сейчас не сезон 
для велосипедистов, но курье-
ры продолжают ездить на ве-
лосипедах даже зимой: снег 
и гололед им не помеха, — го-
ворит Алексей Козубов-
ский. — Но как раз во время 
снегопада ездить очень опас-
но — льда не видно, велоси-
пед может заскользить.
Поэтому полицейские прово-
дят профилактические беседы 
с курьерами, чтобы они по  
возможности воздержались 
от езды на таком транспорте. 
На Нижней Красносельской 
улице полицейский останав-
ливает доставщика, который 
едет чуть ли не впритык 
к трамваю. 

— Извините, очень спешу, 
у нас ограничено время на до-
рогу до заказчика, если не 
успею — оштрафуют, — отве-
чает курьер Игорь Куценко.
У полицейского появляется 
улыбка на лице: так, чуть 
ли не под копирку, говорят 
многие курьеры ресторанов 
и кафе. Козубовский объяс-
няет велосипедисту, что 
жизнь дороже и не стоит ри-
сковать ею.
— Если велосипед занесет на 
льду, то есть вероятность по-
пасть под машину или трам-
вай, — убеждает Куценко 
старший лейтенант полиции.

— Извините, буду держать 
дистанцию, — обещает ку-
рьер и уезжает.
В это время мы замечаем, что 
на пересечении Краснопруд-
ной с Верхней и Нижней Крас-
носельскими улицами по пе-
шеходному переходу на зеле-
ный сигнал светофора переез-
жает велосипедист. А это 
запрещено Правилами до-
рожного движения. Козубов-
ский быстро перемещается 
к перекрестку и останавлива-
ет нарушителя.
— Вы нарушили статью Ко-
декса об административных 
правонарушениях «Наруше-

ние Правил дорожного движе-
ния пешеходом или иным ли-
цом, участвующим в процессе 
дорожного движения», — кон-
статирует Козубовский и на-
чинает составлять протокол.
— А разве нужно было сле-
зать? — удивленно уточняет 
курьер Сухроб Ахмеджанов.
Полицейский объясняет, что 
незнание закона не освобож-
дает от ответственности. 
— Может быть, простите и от-
пустите меня? — продолжает  
нарушитель, стараясь как-то 
избежать наказания.
Но полицейский абсолютно 
непреклонен и продолжает 

составлять протокол: вино-
вному вскоре придется запла-
тить штраф.  
Когда полицейский через не-
сколько минут заполнил все 
графы, он просит расписаться 
нарушителя. Сухроб Ахмед-
жанов вздыхает, но ставит 
подпись в документе.
Не успел Сухроб отъехать, как 
полицейский замечает еще 
одного курьера, который едет 
по улице. 
Алексей Козубовский направ-
ляется к нему и тоже проводит 
профилактическую беседу.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

АЛЕКСАНДР КРЫЛОВ
КОМАНДИР 1ГО БАТАЛЬОНА 
ДОРОЖНОПАТРУЛЬНОЙ СЛУЖБЫ 
ГИБДД УВД ПО ЦАО, ПОДПОЛКОВНИК 
ПОЛИЦИИ

Статья 12.29 КоАП «Наруше-
ние Правил дорожного дви-
жения пешеходом или иным 
лицом, участвующим в про-
цессе дорожного движения», 
которую часто нарушают ку-
рьеры, предусматривает 
штраф для велосипедистов 
в 800 рублей. А если они были 
в пьяном виде, то штраф будет 
от 1000 до 1500 рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера сотрудни-
ки ГИБДД Цен-
трального окру-
га вышли в рейд 
по курьерам, до-
ставляющим за-
казы на велоси-
педах. С ними 
отправился 
и корреспон-
дент «Вечерней 
Москвы».

безопасность

Вчера 13:41 Старший инспектор дорожно-патрульной службы ГИБДД УВД по ЦАО, старший лейтенант полиции Алексей Козубовский (справа) на Нижней 
Красносельской улице проводит профилактическую беседу с курьером Игорем Куценко, который доставляет заказы на велосипеде

На страже 
госбезопасности 

В День работника органов безопасно-
сти хочется напомнить, что перед со-
трудниками ФСБ стоят важные госу-
дарственные задачи. Прежде всего — 
защита интересов Родины, выявление 
шпионов и лиц, подрывающих госу-
дарственный суверенитет нашей 
страны. К слову, это заложено истори-
чески. Ведь ФСБ стала преемником 
Комитета государственной безопас-
ности СССР.

Сейчас говорить о госбезопасности актуально, как никог-
да. Ведь идет противостояние между Россией и коллек-
тивным Западом, США, а фактически и против НАТО. 
И при таких условиях надо быть готовым ко всему, неиз-
вестно, какие действия будут предпринимать наши со-
перники. К тому же в состав России вошли четыре новых 
субъекта, где только идет формирова-
ние новых силовых структур. И там 
нужны надежные, проверенные люди, 
которые будут верны интересам Рос-
сии. В этих регионах продолжается 
специальная военная операция. Поэ-
тому работы у сотрудников ФСБ еще 
много. Но я надеюсь, что они достой-
но будут справляться с поставленны-
ми задачами, как это было в последнее 
время. 
Но в нынешнее время сотрудникам 
ФСБ приходится, конечно, нелегко, 
особенно когда многими западными 
странами проводится антироссийская 
пропаганда. При этом в нашу страну 
с Украины под видом беженцев в этом году проникло мно-
го людей, враждебно относящихся к России и занимаю-
щихся противоправными действиями уже на нашей тер-
ритории. В этом году было выявлено много правонаруши-
телей, которые привлекались к уголовной ответственно-
сти по статьям «Шпионаж» (особенно часты случаи, когда 
задерживались за шпионаж в пользу Украины) и «Госу-
дарственная измена». Сотрудники ФСБ также выявляли 
тех, кто готовил террористические акты. К слову, в этом 
направлении работы ФСБ уже имеет колоссальный опыт, 
приобретенный в конце 1990-х — начале 2000-х годов. 
В те годы террористические акты и захваты заложников 
случались нередко. И в наши дни сотрудники ФСБ в ос-
новном предотвращают подобные случаи и задерживают 
злоумышленников на стадии подготовки преступления. 
А это говорит о большом профессионализме сотрудников 
ФСБ. И чтобы убедиться в этом, достаточно взглянуть на 
итоги уходящего года. Мы с уверенностью можем ска-
зать, что сотрудники ФСБ справляются со своими задача-
ми на 100 процентов по всем направлениях. Это было от-
мечено и на заседании Федерального комитета по проти-
водействию коррупции и экстремизму РФ. Сотрудники 
ФСБ также выявляют противоправные действия крупных 
чиновников, в том числе и в силовых ведомствах, невзи-
рая на занимаемые ими должности. И виновные привле-
каются к уголовной ответственности. 

Сегодня отмечается День работника органов безо-
пасности России. Ветеран ФСБ, генерал-лейтенант 
Александр Михайлов рассказал, почему сотрудни-
кам сейчас важно сохранять госбезопасность. 

первый 
микрофон

АЛЕКСАНДР 
МИХАЙЛОВ
ВЕТЕРАН ФСБ, 
ГЕНЕРАЛ
ЛЕЙТЕНАНТ

Лучшие творческие проекты, 
посвященные столице, наградили премией
Правительство Москвы 
и Фонд развития современ-
ного искусства вручили пре-
мии победителям третьей 
Московской арт-премии 
(МАП). Награды получили 
авторы, создавшие за год 
произведения о Москве 
в самых разных жанрах 
искусства.

Одна из важных номинаций 
премии — «Театр». 
— Мы поддерживаем молодые 
коллективы, независимые теа-
тры, — говорит худрук театра 
«Практика», член экспертного 
Совета арт-премии Марина 
Брусникина. — Главное усло-
вие премии простое — соот-
ветствовать одному из трех 
критериев: «В Москве, о Мо-
скве и для Москвы». И наши 
победители отлично справи-
лись с этой задачей.
По решению экспертного жю-
ри в номинации «Театр» пер-
вое место получил театр «Ма-

стерская Брусникина». В но-
минации «Музыка» победил 
Алексей Сысоев. В номина-
ции «Литература» лучшим 
уже второй год подряд при-
знан писатель и драматург 
Дмитрий Данилов. В номина-
ции «Изобразительное искус-

ство» первое место у Игоря 
и Екатерины Пестовых. 
Призовой фонд премии, как 
и в прошлом году, составил 
33 миллиона рублей. 
— Заявку на конкурс могли 
подать все желающие худож-
ники и любая институция, — 

отметил арт-менеджер пре-
мии Николай Палажченко. — 
Лучшие работы участников 
можно увидеть на выставке, 
которая открылась в медиа-
центре парка «Зарядье». 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА 
a.kamilova@vm.ru

16 декабря 18:20 Арт-премию за первое место 
в номинации «Кино» получает режиссер Ангелина Ашман

ИВАН ДЕМИДОВ
ДИРЕКТОР ПАРКА ЗАРЯДЬЕ  

Медиацентр парка «Зарядье» 
стал главным местом для от-
четной выставки новой Мо-
сковской арт-премии.
Я долго думал над названием 
этой премии. «Москов-
ская» — ведь Москва стояла, 
стоит и будет стоять, а «пре-
мия» — потому что Москва 
продолжает поддерживать, 
поощрять, внимательно сле-
дить и даже иногда требовать 
художественной оценки 
своей жизни. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Персонажи спектакля размышляют 
над секретом вечной молодости 
В Театре на Юго-Западе игра-
ют премьеру — спектакль 
«Средство Макропулоса» 
в постановке Олега Леушина 
по фантастической пьесе 
Карела Чапека с Кариной 
Дымонт в главной роли.

Литературное произведение 
«Средство Макропулоса» поя-
вилось на свет 100 лет назад, 
и тогда же, в 1922 году, оно бы-
ло впервые поставлено на сце-
не. Теперь свою версию пред-
ставил зрителям художествен-
ный руководитель Театра на 
Юго-Западе, заслуженный ар-
тист России Олег Леушин. 
Спектакль символичен еще 
и тем, что является подарком 
на юбилей заслуженной ар-
тистки России Карины Ды-
монт, которая воссоздала на 
сцене образ оперной дивы 
Эмилии Марти. 
По сюжету, знаменитая певи-
ца приезжает в город, где 
юный Альберт Грегор (Мак-

сим Метельников) судится за 
наследство с бароном Яросла-
вом Прусом (заслуженный 
артист России Евгений Бака-
лов), как раз к решающему за-
седанию. Она открывает мо-
лодому человеку и его адвока-
ту Коленатому (заслуженный 
артист России Сергей Бороди-
нов) информацию о старин-
ных документах, которая мо-
жет в корне изменить разви-
тие событий в их пользу. За 
свою услугу просит лишь од-
но — отдать ей старинную ру-
копись на греческом языке. 
Эта героиня, Эмилия Марти, 
лишает разума и покоряет 
всех, кто встретится на пути 
на протяжении долгих лет.
— Главное, что я обнаружила 
для себя в работе над этим 
спектаклем, — я бы дейст-
вительно хотела прожить 
300 лет, — делится актриса Ка-
рина Дымонт. — Потому что 
мне кажется, это удивитель-
ный опыт — иметь столь дол-

гий срок для путешествий, по-
лучения новых знаний. И, ко-
нечно, хотелось бы сохранить 
силу, иметь возможность все 
это осуществить. 
В спектакле «Средство Макро-
пулоса» Театра на Юго-Западе 
есть и забавные элементы, 
ведь это — мистический де-
тектив с элементами коме-
дии. Но в основном остро ощу-
щается атмосфера чего-то по-
тустороннего. Ее создают де-
корации из зеркал, которые 
то и дело вращаются, увлекая 
зрителя в глубину отражений, 
которые размножаются и пре-
ломляются. 
Воздействует на смотрящих 
и напряженное красно-синее 
освещение. Поражают красо-
той платья Эмилии. Нагнета-
ют мрачности пластические 
элементы, которые исполня-
ют таинственные спутники 
героини, названные «инфер-
но». Влияет на восприятие 
и надрывная, возвышенная 

интонация в речи героев. Все 
это заставляет зрителя раз-
мышлять о ценности и кра-
ткосрочности жизни, силе та-
ланта и главенстве любви.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

ОЛЕГ ЛЕУШИН
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ 
ТЕАТРА НА ЮГОЗАПАДЕ
Я решил, что лучший подарок 
для актрисы Карины Дымонт 
на ее юбилей — новая главная 
роль. Стал искать что-то под-
ходящее, ведь за 30 лет она 
сыграла столько всего, что 
трудно найти что-то достойное. 
И отыскалась пьеса Карела Ча-
пека «Средство Макропулоса». 
Она созвучна тому, что творит 
в нашем театре Карина, как она 
идет по жизни с высоко подня-
той головой и плещет своим 
талантом с этой сцены. Это — 
ее бенефис.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Бойцы продавливают оборону 
украинских радикалов  

Так наши военные ответили 
солдатам ВСУ на обстрелы До-
нецка. Вчера противник об-
стрелял Донецк снарядами 
«натовского» калибра. Удары 
пришлись по Кировскому 
и Киевскому районам. Об-
стрелы велись со стороны го-
рода Красногоровка и села 
Орловка соответственно, со-
общило представительство 
ДНР в Совместном центре 
контроля и координации во-
просов, связанных с военны-
ми преступлениями Украины. 
Во время обстрела Донецка 
пострадала больница имени 
Калинина. В одном из по-
врежденных корпусов распо-
ложено отделение физиотера-
пии, взрослой и детской ней-
рохирургии, где в момент об-
стрела находились пациенты 
и медперсонал. По словам мэ-
ра города Алексея Кулемзина, 
много людей получили ране-
ния, один человек погиб.
Но умелые действия военных 
РФ позволили выдавить врага 
с его позиций под Донецком. 
— Ответный огонь наносится, 
идет контрбатарейная рабо-
та, и сегодняшней ночью 
часть огневых точек против-
ника, с которых наносились 
удары, точно были уничтоже-
ны, — сказал Пушилин. — Бы-
ли нанесены удары по скопле-
нию противника в Авдеевке, 

Красногоровке, по западной 
части Марьинки, которая еще 
пока не находится под нашим 
контролем. 
Денис Пушилин отметил, что 
сейчас украинские национа-
листы чаще используют чеш-
ские установки реактивных 
систем залпового огня. 
— Это наносит свой отпеча-
ток. С учетом того, что уста-
новки «Град» в большинстве 
своем мы уже уничтожили, 
наши военнослужащие отра-
ботали по ним, — добавил Пу-
шилин. 
Помимо этого, наши военные 
продавливают оборону ВСУ 
и выходят в наступление на 
некоторых участках фронта. 

— На Донецком направлении 
в результате наступательных 
действий российские войска 
заняли более выгодные рубе-
жи, — сообщил официальный 
представитель Минобороны 
РФ генерал-лейтенант Игорь 
Конашенков. — Российская 
артиллерия сорвала попытки 
противника провести развед-
ку боем позиций российских 
войск в направлении населен-
ных пунктов Спорное, Новго-
родское, Водяное, Ленинское 
и Невельское ДНР. 
Игорь Конашенков отметил, 
что за прошедшие сутки на 
Донецком направлении унич-
тожено более 130 украинских 
военных, два танка, три бое-

вые бронированные машины 
и три автомобиля ВСУ. А сред-
ствами противовоздушной 
обороны сбито восемь враже-
ских беспилотников.
Многократные потери про-
тивник старается заполнить 
имеющимися ресурсами. 
— Для восполнения безвоз-
вратных и санитарных потерь 
в район населенного пункта 
Артемовск отмечено прибы-
тие порядка 800 мобилизован-
ных украинских военнослужа-
щих, — заявил офицер Народ-
ной милиции ЛНР Андрей Ма-
рочко. — Большая часть из них 
не проходили спецподготовку, 
не имеют навыков обращения 
с оружием, многие не имеют 

даже военно-учетных специ-
альностей. 
При этом Андрей Марочко от-
метил, что для обстрелов ЛНР 
враг продолжает использо-
вать иностранное оружие. 
— Хочу отметить, что они 
в 90 процентах случаев ис-
пользуют американские типы 
боеприпасов, американские 
РСЗО HIMARS, — отметил Ма-
рочко. — При этом ВСУ рабо-
тают на протяжении всех су-
ток, но удары по мирной ин-
фраструктуре наносятся, как 
правило, с полуночи до пяти 
часов утра, чтобы достичь 
максимального числа жертв. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ РОССИИ 
На фронте все равны: добро-
вольцы, бойцы ЧВК, военно-
служащие. Нельзя их разде-
лять и когда речь идет 
о памяти героев, погибших 
за Родину. На всех должны 
распространяться нормы 
законов, которые касаются 
участников боевых действий. 
Если человек погиб, защищая 
нашу страну и ее граждан, ре-
гиональные и местные органы 
власти должны отдать ему по-
следние почести, увековечить 
память, поддержать семью.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Часть позиций 
ВСУ, с которых 
националисты 
обстреливали 
Донецк, была 
уничтожена 
ответным огнем 
Российской 
армии. Об этом 
сообщил врио 
главы ДНР 
Денис Пушилин. 

спецоперация

Студенты подготовили подарки 
и поздравительные открытки
Завтра участники студенче-
ских отрядов отправят ново-
годние подарки для детей 
ЛНР. Корреспондент «ВМ» 
побывала на сборке посылок.

В студенческом центре «СО.
Здание» большие столы за-
ставлены конструкторами, 
наборами сладостей и на-
стольными играми. Все это  
члены студотрядов упаковы-
вают в подарочные коробки. 
Посылки отправятся детям 
ЛНР к Новому году. В каждый 
комплект кладут и открытку.
— Мы с теплом пишем по-
здравления в открытках, каж-
дое получается уникальным. 
Кажется, что одно письмо — 
мелочь, и это ничего не зна-
чит, но на самом деле это бу-
дет трогательно и важно для 
маленького ребенка, кото-
рый получит собранный нами 
подарок, — рассказывает сту-
дентка Алиса Технерядно-
ва. — Тяжело осознавать, 
в каких условиях растут эти 
ребята, хочется их порадо-
вать и подарить волшебство 
в Новый год, сохранить им 
детство. 
Большинство собранных по-
дарков подписаны студента-

ми, которые знают о судьбах 
детей Донбасса не понаслыш-
ке. Члены педагогических 
студ отрядов летом работали 
вожатыми в детских досуго-
вых центрах в Луганске — 
в лагерях дневного пребыва-
ния. Юные подопечные тоже 
получат новогодние подарки 
от студентов. 
Идея сбора гумпомощи роди-
лась в ноябре. На Всероссий-
ском слете студотряд из Ро-
стовской области получил 
в подарок машину. Ребята пе-
редали ее штабу студотряда из 
ДНР. После студенты из Сиби-
ри собрали деньги и купили 
машину для штаба в ЛНР. Так 
началась эстафета добра.
— Взаимопомощь в студотря-
дах была всегда, и мы рады, 
что можем помочь людям, ко-
торые оказываются в сложной 
ситуации, — рассказала ко-
миссар Центрального штаба 
российских студенческих от-
рядов Мария Корнилова. — 
Скоро стартует наша акция 
«Снежный десант». Волонте-
ры отправятся в далекие села, 
чтобы оказать местным жите-
лям адресную помощь. 
И в этой акции примут участие 
студотряды из ЛНР и ДНР.

Чтобы автомобили не приез-
жали в  эти области пустые, 
студотряды во всех регионах 
России открыли у себя точки 
сбора  гумпомощи. В Москве 
собирали новогодние подар-
ки, а уже в Ростове машины 
докомплектуют медикамен-
тами и теплыми вещами. Все 
подарки, собранные студо-
трядом в Москве, дети в ЛНР 
получат в канун Нового года. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

ЮЛИЯ ДРОЖЖИНА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
МОСКОВСКОГО РЕГИОНАЛЬНОГО 
ШТАБА РОССИЙСКИХ СТУДЕНЧЕСКИХ 
ОТРЯДОВ

В Луганской Народной Респу-
блике сейчас нет активных бо-
евых действий, поэтому туда 
свозят детей с территорий, где 
находиться опасно, например 
из Донецка. Студенческие от-
ряды во всех регионах России 
собирали помощь по запросу, 
и как раз из Луганской обла-
сти поступил запрос на подар-
ки, потому что там очень много 
детских центров временного 
размещения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

16 декабря 14:34 Бойцы российских студенческих отрядов Алиса Технеряднова (слева) 
и Анастасия Небесная собирают новогодние подарки детям из ЛНР  

Русофобия стала западной 
общественной тенденцией

Дети мобилизованных создали 
елочные игрушки

Вчера в столице презенто-
вали экспертный доклад, 
посвященный проблеме 
дискриминации россиян 
и соотечественников 
за рубежом в 2022 году. 

По мнению члена Совета при 
президенте России по межна-
циональным отношениям 
Владимира Волоха, междуна-
родные правозащитные орга-
низации должны понести от-
ветственность за свое бездей-
ствие при нарушении прав 
россиян за границей.
— Два-три года назад мы 
и представить себе не могли, 
что такие нарушения прав че-
ловека можно допустить, — 
уверен Владимир Волох. — 
Тем более в таких, как мы ра-
нее считали, цивилизованных 
государствах Европы. Я ду-
маю, что нужно привлечь к от-
ветственности международ-
ные правозащитные органи-
зации. Их бездействие пре-
ступно.

С такой позицией согласен 
и член Совета при президенте 
РФ по развитию гражданско-
го общества и правам челове-
ка Александр Брод. Он отме-
тил, что тенденция закрывать 
глаза на нарушения прав рос-
сиян со стороны стран Запада 
и их сателлитов, включая 
Украину, за последний год 
только подкрепилась. 
— Особенно это стало процве-
тать после начала специаль-
ной военной операции. Пре-
следование россиян в Европе 
по принципу гражданства, 
языка, национальности не 
просто имеет место быть. Оно 
стало массовым, — подчер-
кнул Александр Брод. 
По словам эксперта, позорная 
русофобия стала главной об-
щественной тенденцией, ко-
торая сейчас определяет 
внешнюю и внутреннюю по-
литику многих западных госу-
дарств.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Вчера в Московском театре 
Олега Табакова профессио-
нальные бутафоры провели 
мастер-класс по созданию 
елочных игрушек для детей 
мобилизованных жителей 
столицы.

Фойе здания театра на Суха-
ревской площади на один 
день превратилось в настоя-
щую мастерскую по изготов-
лению елочных игрушек. Де-
тей мобилизованных встре-
чает бутафор театра, член Со-
юза художников России Петр 
Лабузов. 
Детям выдают большие крас-
ные елочные шары, на кото-
рых можно было изобразить 
все что угодно: заснеженные 
пейзажи, Деда Мороза и Сне-
гурочку и, конечно, символ 
года — веселого кролика. Де-
ти уверенно берут в руки ки-
сти и начинают увлеченно 
смешивать нужные цвета на 
палитре. Каждый из них ру-
ководствуется только соб-

ственной фантазией. Бута-
фор Петр Лабузов тем време-
нем деликатно помогает на-
чинающим художникам, но 
при этом ни в чем не ограни-
чивает их креатив.
— Все ребята должны выра-
жать себя в творчестве, ведь 
именно это помогает справ-
ляться с переживаниями, — 
объяснил Петр Лабузов.
Благодаря теплой атмосфере 
участники мастер-класса по-
чувствовали себя настоящи-
ми художниками. Дети распи-
сали украшения акриловыми 
красками, чтобы рисунок дер-
жался долго и праздничный 
сувенир напоминал о пред-
новогоднем настроении, пой-
манном в Театре Олега Таба-
кова. 
После мастер-класса всех 
участников напоили горячим 
чаем и угостили традицион-
ным новогодним фруктом — 
ароматными мандаринами.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

18 декабря 08:45 Пилот экипажа Су-35С Воздушно-космических сил России. Военные обнаружили и сбили самолет, принадлежащий боевикам киевского режима, 
в ходе патрулирования заданных районов

Сохранили книжный 
фонд республик
Директор Библиотеки ино-
странной литературы имени 
Рудомино Павел Кузьмин 
(на фото) в рамках проекта 
«БиблиоДонбасс» доставил 
первую партию книг в Луган-
скую библиотеку имени  
Горького.

Павел Леонидович, первая 
партия книг уже отправилась 
на Донбасс, а как вы подбира-
ли литературу? 
Мы собирали книги исключи-
тельно по запросу нуждаю-
щейся стороны, а ни в коем 
случае не по остаточному 
принципу. В большинстве это 
достаточно редкая 
литература, кото-
рую не так просто 
достать. Поэтому 
мы подключали 
коллег и неравно-
душных граждан. 
В основном  спра-
вочники и про-
фильные издания 
по специфике регионов: ме-
таллургия, сельское хозяй-
ство и многое другое. Помимо 
гуманитарной миссии, акт 
передачи книг  — продолже-
ние славных традиций.
Ранее «Иностранка» и Луган-
ская библиотека им. Горького 
подписали соглашение о со-
трудничестве. Что еще плани-
руете реализовать?
Еще будут онлайн-лекции для 
специалистов библиотек. 
В курс входит нормативно-
правовой ликбез для ускорен-
ной интеграции учреждений 
в российскую действитель-
ность. К сожалению, на новых 
территориях осталось мало 
специалистов, большинство 
из них — энтузиасты без про-
фильного образования. 
Каких специалистов будете об-
учать в рамках соглашения? 
Собираемся обучить пять-
семь сотрудников «Горьков-
ки» реставрации и консерва-
ции библиотечного фонда для 
работы на местах. Много уни-
кальной русской литературы 
было повреждено или утраче-
но в течение прошедших вось-
ми лет на территории ЛНР. 
А ведь там есть экземпляры, 
которых не сыскать даже 
в Москве. Для восстановления 
этого фонда необходимы зна-
ния и долгий, упорный труд. 

С учетом больших разруше-
ний в регионах мы хотим за-
пустить проект — необходи-
мые книги будут развозить по 
городам и селам специальны-
ми библиоавтобусами. Он 
рассчитан на переходный пе-
риод восстановления инфра-
структуры, минимум от трех 
до пяти лет. 
Раз программа подразумевает 
обмен опытом, есть ли чему 
поучиться у луганских коллег 
московским библиотекам, 
в том числе «Иностранке»? 
Да. Знаете, после первой по-
ездки в Луганск я был восхи-
щен мужеством и самоотда-

чей наших коллег. 
Ведь инициативы, 
которые они реа-
лизуют в условиях 
последних восьми 
лет, непостижимы. 
Я даже своим со-
трудникам поста-
вил в пример лу-
ганских библиоте-

карей. Наибольший восторг 
во мне вызвали горящие глаза 
этих людей: в них читалась 
любовь к своей малой родине 
и к своему делу. Рискуя жизня-
ми, они сохраняли и оберега-
ли русский книжный фонд. 
Без света, воды и отопления 
библиотекари проводили 
встречи с читателями и носи-
ли книжки в бомбоубежища. 
Насколько сильно пострадал 
книжный фонд на территории 
Донбасса? 
Он получил колоссальный 
урон от вражеских властей. 
Русскоязычную литературу 
буквально сбрасывали с по-
лок и впоследствии сжигали, 
а взамен нее выставлялась 
украинская литература. 
Очень важно не поддаться 
эмоциям и не пойти схожим 
путем. Из образцов подобной 
литературы мы собираемся 
сделать выставку, чтобы пока-
зать, как все эти годы велась 
информационно-идеологиче-
ская война против русских. 
Безусловно, подкрепив ориги-
налами архивных докумен-
тов, которые опровергают со-
держимое западной пропа-
ганды. Необходимо показать 
нашим гражданам, что твори-
лось там последние 30 лет.
АНТОН КРЫЛОВ
a.krylov@vm.ru

Солдаты удерживают позиции, 
спасают сослуживцев

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции на Украине. 

Вынес товарищей 
из-под обстрела
Гвардии сержант Владимир 
Косенков служит врачом в ме-
дицинском взводе. В ходе 
спецоперации он оперативно 
оказывал необходимую меди-
цинскую помощь всем нашим 
пострадавшим солдатам. Ко-
сенкова не останавливал даже 

плотный огонь ВСУ. Гвардии 
сержант эвакуировал в поле-
вой госпиталь из-под обстре-
ла пятерых раненых мото-
стрелков.

Скорректировал огонь
Лейтенант Андрей Крюков 
командует взводом, который 
искал позиции вражеской ар-
тиллерии и корректировал по 
ним огонь. Российским солда-
там пришлось вступить с бое-
виками киевского режима 
в бой после того, как против-
ник предпринял попытку вер-
нуть контроль над утраченны-
ми территориями. Лейтенант 
быстро оценил обстановку 
и передал нашим артиллери-

стам точные позиции против-
ника, благодаря чему они 
уничтожили два буксируемых 
орудия калибром 155 милли-
метров и до 14 националистов.

Обнаружил диверсантов
Гвардии сержант Владимир 
Дашиев — командир отделе-
ния гаубичной самоходно-ар-
тиллерийской батареи. Во 
время дежурства он обнару-
жил украинских диверсантов. 
Дашиев сообщил о них дежур-
ному, и по врагу был открыт 
огонь. Таким образом боеви-
ки киевского режима не про-
рвали оборону ВС РФ.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Гвардии сержант Владимир Дашиев (1) Гвардии сержант Владимир Косенков (2) Лейтенант 
Андрей Крюков (3) Вчера 10:00 Военнослужащие подразделений ВДВ проходят подготовку: 
оттачивают слаженность стрельбы из различных видов вооружения (4)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о солдатах и офицерах, 
проявляющих мужество и высокую боевую выучку во время спецоперации на Украи-
не. Герои рубрики показывают миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардей-
ских дивизий времен Великой Отечественной и в современной армии чтятся свято. 
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Жестокое сафари

Чуть ли не с первых дней проведения спецопе-
рации на Украину прибывали представители 
иностранных государств, чтобы участвовать 
в боевых действиях. По данным Минобороны 
РФ, больше всего наемников прибыло из Поль-
ши — 1831 человек, Канады — 601 человек 
и США — 530 человек. Иностранцы, исполняю-
щие преступные приказы киевского режима, 
попадали и в плен к российским военнослужа-
щим. Одними из самых известных пленников 
стали трое наемников: 48-летний Шон Пиннер 
и 28-летний Эйден Аслина из Великобритании, 
а также 21-летний подданный Марокко Саадун 
Брагим. 
Всех троих 9 июля приговорили к смертной каз-
ни. Пленных наемников обвиняли по трем ста-
тьям Уголовного кодекса ДНР: прохождение 
обучения в целях совершения преступления, 
насильственный захват власти или насиль-
ственное удержание власти, а также участие 
наемника в вооруженном конфликте или воен-
ных действиях. Следствие установило, что фи-
гуранты этого резонансного дела получали воз-
награждения за участие в вооруженном кон-
фликте. На заседании иностранные граждане 
свою вину признали лишь частично. 
Наемников должны были расстрелять. Процесс 
планировали провести непублично, а глава 
ДНР Денис Пушилин сообщал, что место для ис-
полнения сурового приговора уже подготовле-
но. При этом, по словам Пушилина, власти ино-
странных государств, чьи граждане оказались 
в плену, даже не попытались узнать их судьбу 
или каким-либо образом повлиять на нее.
Однако 12 июля в ДНР вступил в силу морато-
рий на смертную казнь. И уже в конце сентября 
эта громкая история закончилась для многих 
очень неожиданно: заключенных наемников 
передумали казнить, а решили обменять их на 
российских военнопленных. Посредниками 
в этой сделке выступили Турция и Саудовская 
Аравия. 
— С точки зрения международного права уча-
стие иностранных наемников в вооруженных 
конфликтах — это тягчайшее военное престу-
пление, — рассказал военный эксперт Юрий 
Кнутов. — Однако на Украине придумали хи-
трую схему, согласно которой солдаты из дру-
гих стран официально поступают на службу 
в ВСУ, получают зарплату. Но нужно понимать, 
что эти люди приехали «на охоту». Для них уча-
стие в вооруженном конфликте как сафари на 
людей. За преступления, которые они соверша-
ли на территории Украины, смертная казнь бы-
ла бы вполне заслуженной наградой. Именно 
поэтому обмен этих людей так поразил многих. 
Это отчасти удар по общественному мнению. 
Известно, что эти же наемники, которых обме-
няли на наших военнослужащих, уже верну-
лись обратно на Украину. 
Кнутов отметил, что иностранцы, которые се-
годня воюют на стороне ВСУ, — это в большей 
степени представители частных военных ком-
паний. 
— Нам необходимо выработать четкую пози-
цию, на которую мы будем ориентироваться 
при выборе меры пресечения для этих людей. 
Нужно четко прописать в законодательстве, об-
мениваем мы их, применяем смертную казнь 
или пожизненное заключение, — рассуждает 
Юрий Кнутов. — Отмечу, что изначально вер-
бовка наемников шла напрямую через украин-
ские посольства по всему миру. А это уже само 
по себе вопиющее преступление. В планах Кие-
ва было собрать около 60 тысяч иностранных 
солдат, однако им удалось завербовать только 
примерно 20 тысяч человек. Причем часть из 
них уже давно дезертировала и оставила свои 
позиции. 

Оскорбления солдат карают строго 

На фоне спецоперации прогремело еще одно 
уголовное дело — муниципального депутата 
Красносельского района Москвы Илью Яшина 
(внесен в  реестр иностранных агентов.  — 
«ВМ») признали виновным по делу о дискреди-
тации Вооруженных сил России. 
Еще в конце мая Тушинский суд Москвы оштра-
фовал Яшина на 90 тысяч рублей за острые вы-
пады в адрес российских солдат. При дальней-
ших аналогичных нарушениях ему грозило уже 
уголовное наказание. Но предупреждение не 
остановило Яшина. После этого 7 апреля во вре-
мя прямой трансляции Илья Яшин продолжил 
в том же духе. Он распространял фейки о дей-
ствиях Российской армии в Буче. 
Провокатора задержали 12 июля. Ему предъя-
вили обвинение по пункту «д» части 2 статьи 
207.3 Уголовного кодекса России «Публичное 
распространение заведомо ложной информа-
ции об использовании Вооруженных сил РФ». 
Наказание за это преступление предусматрива-
ет до 10 лет лишения свободы. Свою вину подо-
зреваемый не признавал. 
В дальнейшем решением Мещанского суда Мо-
сквы Илью Яшина признали виновным и при-
говорили к восьми с половиной годам заключе-
ния в колонии общего режима.
— Это дело, можно сказать, показательное. Так 
все остальные провокаторы, которые захотят 
как-то очернить или оболгать российских сол-
дат, будут знать, что их ждет, — отметил поли-
толог Дмитрий Журавлев. — Илья Яшин с точки 
зрения закона преступник. Он клевещет на на-
шу власть и Вооруженные силы. Однако нужно 
доступно объяснить людям, что в данном слу-
чае суровый приговор — это не прихоть, а спо-
соб спасти страну от разрушительного влияния 
провокаторов.
За экстремистскую риторику поплатился и рэп-
исполнитель Мирон Федоров, известный под 
псевдонимом Oxxxymiron (признан иноаген-
том). После проверки его песни «Последний 
звонок», выпущенной в 2009 году, прокуратура 
обнаружила в ней признаки публичного оправ-

2022 год был богат громкими уголовными делами. Среди них — суд над иностранными наемниками, приговор Ивану Сафронову и Илье Яшину (внесен в реестр 
иностранных агентов. — «ВМ») и многие другие. Корреспондент «Вечерней Москвы» пролистал самые интересные страницы этой хроники и вместе 

с экспертами выяснил, как ответят за свои поступки те, кто нарушает закон. 

9 июня 2022 года. Британец Шон Пиннер, обвиняемый в участии в качестве наемника в боевых действиях на территории ДНР в составе украинской армии, в суде Донецка

Призывы к нарушению территориальной целостности страны проникают в тексты песен 

Клеветники России

ДЕНИС ВЛАСЕНКО
Корреспондент

стрельбу в казанской школе, и Тимур Бекман-
суров, ворвавшийся с оружием в университет 
в Перми. 

Наказание за предательство 

Еще одним резонансным делом года стал при-
говор журналисту, советнику главы Роскосмоса 
Ивану Сафронову. 5 сентября его осудили на 
22 года колонии строгого режима за госизмену. 
Также Сафронову назначили штраф в размере 
500 тысяч рублей. 
Следствие установило, что журналист с 2015 по 
2019 год выведывал и собирал секретную и со-
вершенно секретную информацию, в том числе 
в отношении военно-технического сотрудни-
чества России с государствами, входящими 
в Организацию Договора о коллективной без-
опасности, а также странами Ближнего Восто-
ка, Африки и Балканского полуострова. 
Обвинение настаивало, что Иван Сафронов 
передавал секретные данные чешским спец-
службам, а конечным получателем ценных све-
дений были США. Кроме того, следствие ут-
верждает, что Сафронов передал политологу 
Демури Воронину, имеющему двойное граж-
данство России и Германии, информацию 
о действиях ВС РФ в Сирии, которую тот в свою 
очередь перенаправил представителям Цюрих-
ского университета Швейцарии и Федеральной 
разведывательной службы Германии. По вер-
сии следствия, переданные журналистом све-
дения могли быть использованы для анализа 
действий российских войск в Сирии.
В Роскосмосе отказались признать факт досту-
па Сафронова к данным, содержащим гостайну. 
После задержания Сафронова в его поддержку 
устраивали пикеты, на которые чаще всего вы-
ходили журналисты. 
— В моей практике таких дел было много, и един-
ственное, что выделяет конкретно это, — про-
фессия осужденного. Он профессиональный 
журналист. На мой взгляд, резонанс этого дела 
связан именно с родом деятельности Сафроно-
ва, — рассказал генерал-лейтенант ФСБ в отстав-
ке Александр Михайлов. — Однако все происхо-
дит в рамках действующего законодательства. 
Преступник передавал данные за рубеж несколь-
ко лет, и ему просто везло, что он не попадал в по-
ле зрения наших правоохранительных органов. 
Александр Михайлов отметил, что преступника 
поймали благодаря профессионализму россий-
ских спецслужб. Сотрудники правоохранитель-
ных органов нашли все его «скелеты в шкафу». 
Защита пытается обжаловать строгий приго-
вор. Но первый апелляционный суд общей 
юрисдикции оставил его без изменений.
— Приговор по делу был вынесен достаточно 
серьезный, значит, состав преступления одно-
значен, — заключил Михайлов. 

Изворотливые вымогатели 

25 октября Тверской суд Москвы заключил под 
стражу коммерческого директора телеведу-
щей, экс-кандидата в президенты Ксении Соб-
чак Кирилла Суханова и бывшего главного ре-
дактора журнала Tatler Ариана Романовского. 
Их обвиняют в вымогательстве 11 миллионов 
рублей у главы госкорпорации «Ростех» Сергея 
Чемезова. По версии следствия, Суханов и Ро-
мановский требовали деньги взамен на нерас-
пространение о главе госкорпорации информа-
ции в телеграм-канале «Тушите свет». 
Сергей Чемезов признан потерпевшим по дан-
ному делу. Остальных фигурантов дела сейчас 
устанавливает следствие. Ксения Собчак про-
ходит свидетелем по этому делу, однако сразу 
после начала разбирательства она спешно по-
кинула Россию, но вскоре вернулась. 
По данным правоохранительных органов, Ки-
рилл Суханов был задержан в ресторане в цен-
тре Москвы при получении на руки 800 000 руб-
лей. После этого он признал вину, но лишь 
в рамках данной суммы. Суханов отметил, что 
готов публично извиниться перед Чемезовым. 
Это и сделала Ксения Собчак. Она после возвра-
щения в Россию публично принесла извинения 
потерпевшему. 
А второй задержанный, Ариан Романовский, 
позиционировавший себя как администратор 
и автор канала «Тушите свет», где планировали 
разместить компромат, на суде свою вину не 
признал. 
— Вымогательство — это серьезное преступле-
ние. Сроки рассмотрения дела будут зависеть 
от того, какой позиции придерживаются подо-
зреваемые и их защита, и от того, как они сами 
относятся к предъявленному обвинению. От 
этого зависит и мера пресечения, — сообщил 
адвокат, член Ассоциации юристов России Вла-
дислав Калинин. 
Помимо этого, добавил эксперт, при определе-
нии суровости наказания будет учитываться 
наличие дополнительных эпизодов в деле.
— Среди них — какова была итоговая сумма 
вымогательства, группой ли лиц было соверше-
но преступление и многие другие факторы. 
Точные комментарии дать трудно без ознаком-
ления с материалами дела, но одно могу сказать 
точно — оно знаковое, и к нему сейчас прикова-
но внимание общественности и СМИ. А это по-
зволит свести процессуальные нарушения 
к минимуму, — добавил Владислав Калинин.
Он отметил, что подозреваемым предъявляют 
обвинения по части 3 статьи 163 УК РФ «Вымо-
гательство, совершенное группой лиц». 
— За это обвиняемым грозит лишение свободы 
на срок от 7 до 15 лет со штрафом в размере до 
одного миллиона рублей, — уточнил Владислав 
Калинин. 

Уголовного кодекса РФ об убийстве двух и бо-
лее лиц, в том числе малолетних, и части 1 ста-
тьи 222 о незаконном приобретении, передаче, 
хранении, перевозке, пересылке или ношении 
огнестрельного оружия. Расследование дела 
ведет центральный аппарат Следственного ко-
митета РФ. А глава Комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию коррупции Ва-
силий Пискарев заявил о необходимости уси-
лить профилактику по выявлению склонных 
к экстремистским проявлениям людей. В каче-
стве дополнительных мер Росгвардия и поли-
ция усилили меры безопасности в школах по 
всей России и, в частности, в Ижевске, где про-
изошла трагедия.
— У ижевского стрелка был диагноз «шизофре-
ния». Во врачебной и юридической практике 
принято все списывать на диагноз, однако даже 
при его наличии человек не всегда предраспо-
ложен к агрессивным действиям. Но всегда есть 
один тревожный признак — склонность к наси-
лию, особенно в детстве. Такие люди часто из-
деваются над животными, — сообщила психо-
лог Екатерина Трофимова. 
По ее словам, еще один тревожный звоночек, 
по которому можно распознать потенциально-
го преступника в детстве, — это замкнутость.
— При определенных особенностях личности 
для молчаливого ученика, который глубоко 
внутри переживает обиды, страх, унижения, 
часто становится делом жизни отмщение 
окружающим. Это даже превращается в некую 
миссию. Причем мстят эти люди часто даже 
не тем, кто их обижал, а всем подряд, — отме-
тила Екатерина Трофимова. — Трудности в се-
мье и развод родителей тоже имеют сильное 
влияние. Однако, проявив внимание и лю-
бовь к детям или вовремя показав их пси-
хотерапевту, можно помочь ребенку решить 
проблемы и избежать печальных послед-
ствий этой травмы в будущем. Необязательно, 
что эти симптомы равны тому, что в семье рас-
тет преступник. Но совершенно точно с таки-
ми детьми нужно работать, уделять им внима-
ние.
Кроме того, приговоров за свои преступления 
до сих пор ждут Ильназ Галявиев, устроивший 

Уже 6 декабря прокуратура Адмиралтейского 
района города Санкт-Петербург вынесла поста-
новление о возбуждении против Мирона Федо-
рова административного дела по части 2 статьи 
20.3.2 Кодекса об административных правона-
рушениях «Публичные призывы к осуществле-
нию действий, направленных на нарушение 
территориальной целостности Российской Фе-
дерации, с использованием сети Интернет».
А спустя неделю, 12 декабря, Ленинский рай-
онный суд Санкт-Петербурга назначил Миро-
ну Федорову крупный денежный штраф. Его 
признали виновным в дискредитации ВС РФ за 
видеоролик, который рэпер выложил в своей 
соцсети.
— Этого человека нужно строго наказать. Он не 
учится на своих ошибках. Это нужно прежде 
всего молодежи, — добавил Дмитрий Журав-
лев. — Раньше, в 1980-е годы, многим казалось, 
что если граждане получат больше прав и сво-
бод, то от этого всем станет только лучше. Но 
теперь-то мы наблюдаем последствия этого ли-
берализма. Мы все сейчас видим, чем это за-
кончилось. Вывод из этой ситуации прост — 
нельзя повторять ошибок прошлого. 

Неразборчивая месть 

26 сентября стал кошмаром наяву для всей Рос-
сии. Мужчина в черной одежде с нацистской 
символикой и с оружием в руках вошел в школу 
№ 88 в Ижевске и начал безжалостно убивать 
всех, кто попадется ему на пути. В результате 
погибли 18 человек. Еще 25 получили ранения, 
среди них 23 ребенка. Нападавший покончил 
с собой. 
Следователи выяснили, что стрельбу открыл 
34-летний местный житель Артем Казанцев, 
выпускник этой же школы. Он был вооружен 
несколькими пистолетами. На обоймах для 
оружия красной краской преступник написал 
слово «Ненависть». 
Стрелок не состоял на учете в Росгвардии как 
владелец оружия и находился на учете в психо-
неврологическом диспансере. 
После происшествия Следственный комитет 
России возбудил уголовное дело по статье 105 

дания насильственных действий и идеологии 
насилия. При этом официального клипа на пес-
ню нет, однако любительский видеоролик со-
держит сцены жестокости из фильма, в кото-
ром подростки-изгои расстреливают своих од-
ноклассников. В итоге Замоскворецкий суд 
Москвы 25 октября признал эту песню экстре-
мистской.
— Признания экстремистской требует еще од-
на песня этого исполнителя — «Ойда». Она со-
держит призывы отделить Санкт-Петербург от 
России в строчке «Ингрия будет свободной» 
(Ингрия, или Ингерманландия, — это область 
на северо-западе России, в границах нынешней 

Ленинградской области. — «ВМ»), — сообщила 
глава Лиги безопасного интернета Екатерина 
Мизулина. — Проверять нужно не только пес-
ню. Считаю, что и самого исполнителя нужно 
проверять на причастность к участию и органи-
зации экстремистской деятельности по расколу 
России на почве межнациональной темы. Курс 
на распространение информации и подстрека-
тельство к разделу России то ли на 35, то ли на 
85 квазигосударств вообще один из ключевых 
у западных провокаторов.

Внимание 
общественности 
сводит 
процессуальные 
нарушения 
к минимуму
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точка Сегодня точку в номере ставят художественный руководитель Московского театра Олега Табакова Владимир Машков (слева) и руководитель Департамента транс-
порта и развития дорожно-транспортной инфраструктуры города Москвы Максим Ликсутов. Они открыли традиционную елку Мосгортранса около скульптуры 
«Атом Солнца Олега Табакова» на Малой Сухаревской площади. Новогоднее дерево у стен театра при поддержке столичного ведомства установили в четвертый раз. 
Владимир Машков и Максим Ликсутов оставили на ярко-красных шарах послания, в которых пожелали москвичам счастливого Нового года и побед во всем, а потом 
повесили елочные  украшения на нижнюю ветку елки, чтобы каждый смог увидеть их особенную авторскую подпись и пожелания.

Новое летоисчисление, 
клонирование ради лечения
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1408 год.Хан Едигей — 
темник Золотой Орды  — 
отступил от стен Москвы 
после трехнедельной оса-
ды Белокаменной. Это ста-
ло окончанием последнего 
крупного набега на Русь.

1699 год.Царь Петр I под-
писал указ о переходе Рос-
сии на новое летоисчисле-
ние и переносе празднова-
ния Нового года с 1 сентя-
бря на 1 января. По его 
мнению, календарное раз-
личие мешало сближению 
государства с Европой 
и установлению торговых 
и политических связей 
между странами.

1903 год.Родилась мать 
первого космонавта Юрия 
Гагарина Анна Гагарина 
(Матвеева). В ее честь в мае 
2008 года был утвержден 
почетный знак «Материн-
ская слава». Его вручают 
матерям, родившим или 
усыновившим четвертого 
или последующего детей.

1938 год.Совет народных 
комиссаров Советского Со-
юза подписал постановле-
ние «О введении трудовых 
книжек». Согласно ему, 
с 15 января следующего го-
да все трудовые книжки 
для рабочих и служащих 
государственных и коопе-
ративных предприятий 
и учреждений должны бы-

ли быть приведены к еди-
ному образцу. За утрату до-
кумента установили 
штраф — 25 рублей.

1991 год. Первый россий-
ский президент Борис Ель-
цин совершил официаль-
ный визит в Ватикан. Он 
был принят папой римским 
Иоанном Павлом II. 
На встрече понтифик при-
ветствовал российского 
лидера на русском языке, 
а Ельцин подарил ему из-
дание стихов папы на рус-
ском. Встреча продолжа-
лась более часа.

2000 год.Парламент Ве-
ликобритании одобрил 
клонирование. Правда, 
только в медицинских це-
лях. За то, чтобы использо-
вать клонированные эм-
брионы человека для борь-
бы с тяжелыми заболева-
ниями — такими как рак, 
лейкемия и болезнь Пар-
кинсона, проголосовали 
212 человек. Еще 92 члена 
верхней палаты нацио-
нального парламента были 
против.

2008 год.Скончалась со-
ветская артистка балета, 
педагог, прима-балерина 
Большого театра и народ-
ная артистка СССР Ольга 
Лепешинская. После за-
вершения карьеры она пре-
подавала не только в Со-
ветском Союзе, но и в Ита-
лии, Венгрии, Германии, 
Великобритании и других 
странах.

Календарь читала 
ЮЛИЯ ПАНОВА 
j.panova@vm.ru

день в день

Исторический 
чемпионат 

Чемпионат мира в Катаре закончился 
победой сборной Аргентины. Бело-го-
лубые в финале обыграли Францию 
в серии пенальти. Нападающий Ар-
гентины Лионель Месси закрыл геш-
тальт и стал лучшим игроком турнира. 
Спустя восемь лет после проигранно-
го финала в Рио он смог привести 
свою команду к титулу чемпионов ми-
ра. Это должно было случиться и про-

изошло. Месси превозвысился над остальными и забрал 
главный трофей в карьере, а вместе с тем осчастливил 
45 миллионов аргентинцев. А форвард французов Килиан 
Мбаппе, хоть и стал лучшим бомбардиром ЧМ, но все-
таки не смог забрать Золотой кубок во второй раз подряд. 
Первый в истории зимний мундиаль запомнился многим. 
По привычке президент Международной федерации фут-
бола (ФИФА) Джанни Инфантино назвал его лучшим 
в истории, хоть и все не было так гладко, как в России че-
тыре года назад. Все запреты, скандалы перед мировым 
первенством немного сбили настрой. 
Все-таки страна без футбольной исто-
рии, без фанатской культуры и без ин-
тереса к самому популярному виду 
спорта не может принимать такие 
крупные турниры. Атмосфера совсем 
не та, как, например, была в Бразилии 
в 2014 году или в России в 2018-м.
Конечно, все это отходит на второй 
план, когда мы смотрим именно на 
футбольную составляющую. Непред-
сказуемые провалы грандов. Герма-
ния и Бельгия вылетели уже на груп-
повом этапе, Испания — в 1/8 финала. 
Явно не тот результат, на который на-
деялись в этих сборных. Прорыв ази-
атского футбола. Южная Корея и Япония вышли из своих 
групп и показали, что планомерное развитие есть, и оно 
будет продолжаться. Конечно, стоит отметить и африкан-
ские команды. Сенегал, например, показывал неплохую 
игру, но из-за недостатка опыта выступлений не смог 
пройти дальше 1/8 финала. Естественно, самый громкий 
успех сборной Марокко, которая стала четвертой на этом 
турнире. Наверное, никто не мог поверить в это, но они 
стали героями, выбили ту самую Бельгию на групповом 
этапе, прошли Испанию и Португалию в плей-офф и осту-
пились только на сильнейшей Франции. Стоит сказать 
и про хорватов, которые вышли в полуфинал на втором 
мундиале подряд. Сборная, которая никогда не сдается 
и тем самым лишь вызывает уважение, завоевала бронзо-
вые медали.
Сборная Франции лишь подтвердила свой высокий уро-
вень и показала, что она одна из главных сил в мировом 
футболе. И хоть французам немного не повезло, но пока 
состав молодой, у них еще будет шанс завоевать третью 
звезду над национальной эмблемой. 
В конце концов это был достойный турнир, такой, каким 
он и должен быть. Исторический мундиаль, который на-
всегда останется в сердцах болельщиков.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ИВАН КУДРЯ
КОРРЕСПОНДЕНТ 

мнение

На отечественные 
видеоигры выделят 
миллиарды 
долларов. И как вам?

СЕРГЕЙ АБРАМОВ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА 
МУЛЬТИПРОЦЕССОРНЫХ СИСТЕМ 
ИНСТИТУТА ПРОГРАММНЫХ СИСТЕМ 
ИМЕНИ А. К. АЙЛАМАЗЯНА 
РОССИЙСКОЙ АКАДЕМИИ НАУК

На мой взгляд, в России есть 
куда более важные проблемы, 
которые нужно решать. На-
пример, обеспечение населе-
ния газом и поднятие общего 
уровня жизни людей. Инду-
стрия развлечений и видео-
игр не системообразующая, 
поэтому решение о выделе-
нии такой серьезной суммы 
мне непонятно. Депутаты са-
ми говорят о том, что компью-
терные игры вызывают зави-
симость, делают детей жесто-
кими, но предлагают разви-
вать эту отрасль. Возможно, 
данная мера будет направле-
на на создание «правильных 
игр», которые не будут нано-
сить вред людям. 

ДЕНИС ДМИТРИЕВ
МАРКЕТИНГОВЫЙ СПЕЦИАЛИСТ 
ИГРОВОЙ ИНДУСТРИИ И КИБЕРСПОРТА

Игровая индустрия пережива-
ет трудное время, поэтому 
сейчас поддержка государства 
важна как никогда. Отече-
ственный сегмент этой отрас-
ли имеет большой потенциал 
в лице нескольких крупных 

компаний, которые стоит раз-
вивать и дальше. При этом 
предлагаемые государством 
средства пойдут на создание 
конкурентной среды для раз-
работчиков игр в России, ко-
торые получат все необходи-
мые условия. Отмечу, что эта 
индустрия у нас развивается 
достаточно быстро, чтобы мы 
могли производить качествен-
ные отечественные продукты 
в достаточно короткие сроки. 
При этом помощь разработчи-
кам будет полезна и для разви-
тия других направлений, свя-
занных с отраслью, — таких 
как маркетинг и киберспорт, 
в которых трудится немало 
людей. Если государство одо-
брит эту инициативу, то это 
поспособствует и развитию 
отечественных ПО для игр, 
чтобы мы могли успешно кон-
курировать с иностранными 
компаниями и уверенно выхо-
дить на мировой рынок в обо-
зримом будущем. 

АГВАН МИКАЕЛЯН
ЭКОНОМИСТ

На мой взгляд, необходимо 
поддержать индустрию видео-
игр, так как она служит про-
образом для развития искус-
ственного интеллекта в буду-
щем. Под видом безобидных 
игр, которые разрабатыва-
ют квалифицированные ИТ-
специалисты, те же нейросети 
могут спокойно проходить те-
сты, моделируя игровую сре-
ду. Эта отрасль до недавнего 
времени была одной из самых 

Российское правительство обсуждает возможность системных мер поддержки оте-
чественной видеоигровой индустрии до 2030 года с выделением до 50 миллиардов 
долларов. Согласно данной инициативе, средства пойдут также на создание город-
ков для гейм-дизайнеров, в которых будут работать около 40 тысяч человек. 

вопрос дня

Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

динамично развивающихся, 
и в ней заинтересованы мно-
гие государства мира, ведь 
в перспективе это может быть 
полезно в том числе и для обо-
ронной промышленности. 
Помимо этого, не стоит за-
бывать, что если создать не-
обходимые условия для рабо-
ты молодых и амбициозных 
ИТ-специалистов и разработ-
чиков у нас, то причин уез-
жать из страны у них не будет. 
Так мы решим еще и кадро-
вую проблему. Нельзя отно-
ситься к видеоиграм несерь-
езно, потому как эта отрасль 
важна и в стратегической пер-
спективе. 

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

Не думаю, что в этой инициа-
тиве есть необходимость. 
Компьютерные игры вызыва-
ют зависимость. И наиболее 
уязвимы дети школьного воз-
раста, у которых еще не сфор-
мирована психика, не созрела 
эмоциональная сфера, ребе-
нок еще не может сам форми-
ровать свое расписание  и рас-
поряжаться своим временем. 
А родителям иногда проще 
дать своим детям игру,  вместо 
того чтобы уделить им вни-
мание. Поэтому если участия 
взрослых в жизни ребенка 
нет, а компьютерные игры 
есть, то зависимое поведение 
может быть сформировано 
достаточно прочно. При этом 
сегодня многие видеоигры 
становятся для ребенка на-
столько привлекательными, 
что по сравнению с ними 
школьные предметы и игры 
с родителями превращаются 
в скучный процесс. Поэтому 
инициатива может оказаться 
полезной, если разработчики 
сумеют сделать игры помощ-
никами для ребенка.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

Искусство 
и коллекционирование

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

Прыгнуть за кроликом 
на выставке живописи Китая

В Московской галерее вос-
точной живописи открылась 
выставка «Кроличья нора 
в 1000 ли», посвященная 
кролику — символу наступа-
ющего года по китайскому 
календарю.

Кролики в галерее представ-
лены во всех возможных жи-
вописных форматах — от кал-
лиграфических до 
шелкографических. 
Для резчика по кам-
ню Никиты Струкова 
и его супруги — живо-
писца Ван Донмэй — 
это первый совмест-
ный проект.  
На экспозиции можно 
увидеть как традици-
онную китайскую жи-
вопись Донмэй, так 
и резные китайские 
печати и нэцке автор-
ства Струкова. По сло-
вам художников, кро-
лик в китайской куль-
туре — очень важный символ. 
Кролик часто становится ге-
роем метафорических исто-
рий, фигурирует в китайской 
философии и астрологии.  Ки-
тайцы верят, что кролик мо-
жет излечивать болезни, — 
рассказывает Никита. — А бе-
лые кролики долгое время 
были настоящей ценностью. 

Человек, поймавший такого 
кролика, мог получить хоро-
шую должность при дворе.
Художники заметили, что 
с момента «разворота на Вос-
ток» россияне стали больше 
интересоваться китайским 
искусством. 
— Правда, пока понять китай-
ское искусство русскому чело-
веку достаточно трудно, — 

считает Никита. — 
Многие слегка разо-
чаровываются, когда 
среди работ не обна-
руживают того «руси-
фицированного» Ки-
тая, к которому они 
привыкли. 
Так, посетителям га-
лереи показалось 
странным, что в неко-
торых рисунках плохо 
прописаны детали. 
Эти работы относятся 
к живописи се-и — 
«живописи идеи», 
пло хо представлен-

ной в нашей стране. 
— В ней акцент сделан на глав-
ном, — поясняет Никита. — 
Но в китайской живописи есть 
и другое направление — гун-
би — «тщательная кисть». Вот 
там как раз каждая деталь про-
писана очень внимательно.
Раскрыть все эти нюансы для 
посетителей призвана спе-

циальная выставочная про-
грамма, которая состоит из 
экс курсий, лекций и мастер-
классов. 
— По фэншуй следующий год 
считается годом «Кролика, 
ушедшего из леса», — говорит 
Никита. — А это значит, что 
всех нас ждут впереди боль-
шие перемены.
Познакомиться заранее с пред-
водителем перемен можно 
вплоть до 23 января.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru

ВАН ДОНМЭЙ
ХУДОЖНИК 

Ценность искусства не только 
в результате — законченной 
работе, но и в технике, в кото-
рой она выполнена. Процесс 
создания — живой мир 
со своей средой, а способ во-
площения идеи — исключи-
тельный выбор автора, как 
ключ, подобранный к двери. 
Кроме искусства, мы знако-
мим зрителей и с философией 
Китая, объединяющей раз-
личные виды творчества. Она 
прослеживается в сюжетах 
и композиции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
до Нового 
года 

осталось 

дней
12

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР.1

16 декабря 19:38 Администратор Московской галереи восточной живописи Мария Бэброва 
показывает кролика из китайского мифа
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